

## NOTAS DEL DIA

## EL VIAJE DE S. M. EL REY A MELILLA

## Incidentes ruidosos entre radicales y socialistas en Bilbao

## Paso por Córdoba.

CORDOBA. (Viernes, mañana.)

A las cinco y quince minutos de la mañana ha llegado el tren real.

S. M. y las personas del séquito descansaban.

A la estación acudieron para complimentar al Rey todas las autoridades civiles y militares.

El capitán general de Andalucía se agregó al tren por diez minutos, continuando después el viaje sin novedad.

## De Málaga

## Esperando al Rey.

MALAGA. (Viernes, mañana.)

La estación y sus alrededores hallábanse atestados de numeroso público, que se apiñaba para recibir a S. M.

A las nueve y media de la mañana comenzó a reinar animación grandísima en las calles. Todo el mundo salió de sus casas para presenciar la llegada del Monarca.

A la estación fueron llegando nutridas representaciones de todas las Sociedades, Comisiones del Ejército, los jefes de la escuadra surta en el puerto, oficiales del Ejército, las Cámaras de Comercio y Agrícola, Ayuntamiento y la Diputación bajo mazas, representación del Club de Regatas y todos los alcaldes de los pueblos de la provincia.

## Llegada del Rey.

El tren real entró en la estación con algunos minutos de retraso.

D. Alfonso descendió en seguida. Vestía el uniforme de almirante de diario.

El Presidente del Consejo bajó después y se reunió con él.

El Rey pasó revista a la compañía del regimiento de Extremadura, que mandaba el capitán Pertuchi.

Después dispuso que desfilara la fuerza, y ésta lo hizo marcialmente por entre el gentío. El alcalde de Málaga, el ministro de Marina, el general Puente y el gobernador civil, se acercaron a saludar al Monarca.

Diéronse vivas al Rey y a España, repitiéndose al desfilar la bandera de Extremadura.

## El Rey a la Catedral.

Difícilmente, a causa de la aglomeración de gente, se organizó la comitiva.

El Rey ocupó un landó con el Sr. Canalejas a su derecha y el alcalde enfrente.

Las calles del tránsito hallábanse profusamente adornadas, ostentando los balcones colgaduras e iluminaciones.

Se dieron algunos vivas al Monarca.

Frente a la Catedral, una compañía del regimiento de Borbón tributó honores al Monarca.

Este entró bajo paño en la Catedral. Fué recibido por el obispo y el cabildo.

## Después del «Tédum».

MALAGA. (Viernes, tarde.) Terminado el «Tédum», el Rey salió de la catedral bajo paño, besando el anillo del obispo.

Luego pasó revista a la compañía del regimiento de Borbón encargada de rendirle los honores, dirigiéndose al palacio de la Aduana, en cuyo salón de actos se celebraba solemnemente una recepción oficial.

Tanto el patio como los pasillos del palacio han sido decorados con plantas y flores.

## Recepción oficial.

En este momento empieza la recepción.

Esta ha comenzado por los nobles, togados y el elemento civil, siguiendo representaciones de la Armada, el Ejército y los pueblos de la provincia.

Las músicas de los regimientos amenizan el acto.

## Detalles.

Terminada la recepción, el Rey quedóse descansando en el salón del Trono, donde recibió a algunas personalidades, entre ellas al almirante Cámara, a quien invitó a comer esta noche en el *Giralda*.

Este buque zarpará a las diez.

Canalejas recibió a los periodistas locales, cambiando con ellos frases de afecto.

Los periodistas que han venido de Madrid telegrafiaron felicitando a la señora de Canalejas con motivo de su cumpleaños.

El ministro de la Guerra visita los cuarteles

MALAGA. (Viernes, tarde.) El ministro de la Guerra, acompañado del capitán general de la región y del gobernador militar, ha visitado los cuarteles donde se alojan los regimientos de Borbón y Extremadura.

También ha visitado el Hospital militar y la fábrica Aurora, alquilada por el Ayuntamiento ante las promesas que se hicieron el año pasado de aumentar la guarnición de Málaga.

## Atropello.

El coche que ocupaba el ministro de Marina atropelló en la Cortina del Muelle a Antonio Orbanja Carmona, muchacho de nueve años, que sufrió algunas contusiones.

S. M. pasea.—Los buques de guerra.

Su Majestad el Rey y el Presidente del Consejo de Ministros han avanzado en su excursión por la carretera de Levante, no habiendo regresado aún.

En este momento comienzan a llegar al muelle las autoridades.

Alrededor de los muelles, apiñada multitud presencia las maniobras de los buques de guerra, que se van colocando fuera del puerto en línea de combate, esperando la hora señalada para zarpar.

El *Numancia* y el *Cataluña* están ya en alta mar.

Numerosas lanchitas cruzan la bahía. Todos los buques están empavesados.

En la Junta de las obras del puerto se han colocado preciosos decorados, que contrastan con el ridículo adorno de las calles, que dispuso el alcalde.

Sobre la escalinata del muelle Guadiaro se ha colocado un artístico escudo de Málaga con franja de los colores nacionales, en las que se lee: «¡Viva el Rey!»

## El banquete.

MALAGA. (Viernes, tarde.) El salón de sesiones de la Diputación estaba adornado con bambús, plantas y flores.

Las esquinas estaban cubiertas con estandartes.

Las puertas de entrada aparecían adornadas con cañas de azúcar y palmeras con dátils.

Bajo un dosel había sido colocada la mesa regia.

Sentáronse en torno del Rey Delgado Zuleta, Canalejas, Aznar, Miranda, Puente y Sánchez Gómez.

Los comensales ascendían a 110.

El menú era exquisito.

El banquete estuvo muy bien servido por el Regina Hotel.

Las bandas de Borbón y Extremadura, desde el pasillo de la Aduana, interpretaban escogidas piezas, amenizando el banquete.

Este acabó a las tres de la tarde.

## A Limonar.—Otras noticias.

Terminado el banquete, el Rey y Canalejas subieron a un automóvil, propiedad del señor Alonso Net, y que éste guiaba, y se dirigieron, dando un paseo, al Limonar.

El general Aznar marchó a visitar los cuarteles.

Los buques de la escuadra han comenzado las maniobras preliminares para zarpar.

## La guarnición de Málaga.

MALAGA. (Viernes, noche.) La visita del ministro de la Guerra a los cuarteles y al edificio de la fábrica Aurora, se ha realizado por iniciativa del Sr. Armiñán, el cual desea que sean cumplidas las promesas hechas a Málaga en el sentido de aumentar su guarnición.

El general Aznar ha sacado mala impresión de las condiciones del edificio últimamente citado.

Pero el director general de Obras públicas ha replicado que el Ayuntamiento realizará las reformas necesarias para poner el edificio en buenas condiciones, cuando cuente con la formal promesa de que será aumentada la guarnición.

## Excursión en automóvil.

MALAGA. (Viernes, noche.) El Rey y el jefe del Gobierno, en la excursión que han realizado en el automóvil del Sr. Alvarez Net, han llegado hasta el pueblo de Vélez Málaga, en el cual entran.

Al regresar, se han percatado los vecinos de quienes eran los visitantes y han acudido a despedirlos con grandes demostraciones de entusiasmo.

Otro tanto ha ocurrido en los pueblos de Torre del Mar, Rincón de la Victoria y Cala del Moral.

En Rincón de la Victoria se ha detenido el automóvil para el que el Rey recibiese unos telegramas a él dirigidos; y el vecindario ha saludado cariñosamente a los expedicionarios.

Al automóvil regio seguían otros varios, en los que iban distinguidas personalidades.

## Embarcando.

MALAGA. (Viernes, noche.) A las seis de la tarde ha llegado el Rey al embarcadero.

Esperábanle el comandante de Marina, el obispo y Comisiones militares y civiles.

Se ha despedido el Rey afectuosamente de D. Francisco Alvarez Net, felicitándole por la pericia que ha demostrado al guiar el automóvil.

Seguidamente ha embarcado el Monarca en la falúa automóvil, para trasladarse a bordo del *Giralda*, acompañándole el jefe del Gobierno y los ayudantes.

En el momento de embarcar, el público congregado en el muelle ha dado vivas al Rey y a Canalejas.

Todos los buques de la escuadra hallábanse fuera del puerto, aguardando.

A bordo del *Numancia* ha embarcado el general González Parrado.Los Sres. Canalejas y Aznar, después de despedirse del Rey en el *Giralda*, han embarcado en el crucero *Princesa de Asturias*.A bordo del *Giralda* han quedado el general Sánchez Gómez y el ministro de Marina.En el vapor *Antonio Lázaro*, perteneciente a la línea de Correos de África, que realiza viaje extraordinario, han embarcado el secretario del Sr. Canalejas y los periodistas extranjeros y españoles.En el vapor *Sister*, que realiza viaje ordinario como correo, va la servidumbre.

## Proyectos de aviación.

MALAGA. (Viernes, noche.) El presidente del Comité de aviación ha logrado hablar esta tarde con S. M. el Rey.

D. Alfonso le ha prometido concurrir al *raid* Málaga-Algeciras-Ceuta, en el caso de que le sea posible.

El presidente del Comité de aviación ha entregado al Sr. Canalejas una exposición solicitando que asista el Rey al concurso que se celebrará en febrero.

## Lamentaciones.

MALAGA. (Viernes, noche.) El banquete oficial ha constituido un semillero de disgustos, que hace días viene trascendiendo al público.

La dirección del banquete la han llevado el gobernador, Sr. San Martín; alcalde, señor Albert, y presidente de la Diputación provincial, Sr. Chinchilla.

Seguramente dichos señores estaban animados de los mejores deseos; pero la verdad es que el resultado ha sido lamentable.

Los elementos monárquicos censuran a los organizadores, achacándoles lo sucedido.

## Camino de Melilla.

MALAGA. (Viernes, noche.) El Círculo Malagueño y el Gobierno Civil lucen esta noche iluminaciones extraordinarias.

El Rey ha comido, a las ocho y media, a bordo del *Giralda*, sentándose a su derecha el ministro de Marina y a su izquierda el almirante Cámara, única personalidad malagueña invitada, como antiguo ayudante del Rey, a quien ha dedicado D. Alfonso atenciones especiales, despidiéndole hasta el portalón al acabar la comida.

Además, han asistido los Sres. Mencheta, Aybar, Marchesi, Guirao, Elorriaga, Pou, Sánchez Gómez, Río, Barriere, Echague, Barrera, Alabern, Palomino y Lóriga.

El *Giralda* ha llevado anclas a las once de la noche, siguiéndole los *destroyers Audas* y *Osado*.Durante el viaje del Rey el *Audas* hará servicio de correo entre Málaga y Melilla.

## De Melilla

(DE NUESTRO REDACTOR)

## Preliminares del viaje regio.

MELILLA. (Viernes, noche.) Después de breve ausencia, he regresado esta mañana a Melilla, al objeto de esperar la llegada del Rey e informar a los lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

El temporal de lluvias ha dificultado las operaciones de desembarco.

A las ocho de la mañana ha llegado el crucero francés *Du Chayla*.

A bordo de él venía, procedente de Orán, el general francés M. Touthé, que, en representación de su país, ha de permanecer en Melilla durante la estancia del Rey.

M. Touthé, poco después de desembarcar, ha cumplimentado al general García Aldave.

A las diez de la mañana ha llegado el cañero *Don Alvaro de Bazán*.

En él ha llegado el Sr. Merry del Val, ex ministro plenipotenciario de España en Tánger.

No obstante el temporal, la población se encuentra animadísima; hoteles y fondas están llenos, y en todas partes se observa la actividad grande con que se procura terminar cuanto antes los preparativos de la recepción.

El Casino Español ha levantado un magnífico arco árabe, en el que resalta una expresiva inscripción saludando a D. Alfonso.

A la entrada del Parque alzáse otro arco monumental, de estilo románico.

La Cámara de Comercio ha construido otro, muy notable también, a la salida del Parque.

Con la lluvia calles y paseos han quedado convertidos en lodazales, y en parte han sido destruidas las carreteras recientemente arregladas.

A las once de la mañana ha cesado la lluvia, serenándose el cielo y haciendo concebir la esperanza de que disfrutaremos de buen tiempo los días que han de permanecer en Melilla el Rey, los ministros y sus acompañantes.

Han llegado los representantes de las Cámaras de Comercio de Barcelona, Bilbao, Zaragoza y Segovia para asistir a la asamblea por dichos organismos dispuesta.

También han llegado los consejeros de la Compañía minera española, al objeto de tomar parte en los preparativos de las fiestas con que el Monarca será obsequiado.

Desembarcará D. Alfonso en el muelle construido en el muro Equis.

Continúan incansablemente los trabajos para ultimar todos los detalles.

La noche última han trabajado los pintores con luz artificial.

En los muelles han sido retiradas las mercancías, dejándolos limpios.

La actividad en el campamento real es verdaderamente extraordinaria.

Vuelve a llover.—Detalles del campamento.

Otras noticias.

MELILLA. (Viernes, noche.) A media tarde ha vuelto a llover.

El jardín que se construyó en el campamento real, y que había sido destruido por los

temporales, ha sido rapidísimamente reconstruido.

A las noticias ya conocidas y a la incompleta descripción que se ha hecho de los pabellones del campamento, puedo agregar los siguientes detalles:

Son cuatro los pabellones de que el campamento consta, y miden, en total, unos cincuenta metros de longitud por diez de anchura.

En el primer salón se ha instalado el salón del Trono, adornado con tapices magníficos que, al efecto, fueron traídos de Madrid.

El dosel es de terciopelo rojo, con galones dorados, de gusto exquisito.

El segundo pabellón servirá de alojamiento a S. M. el Rey.

En el tercero se alojara el Cuarto Militar de Su Majestad.

En el cuarto y último se ha habilitado un espléndido alojamiento para los Sres. Presidente del Consejo y ministro de la Guerra.

El pabellón de S. M. el Rey consta de diez habitaciones, siete de las cuales están exclusivamente dedicadas al servicio personal del Monarca.

En la antecámara se han hecho obras de delicada ornamentación, con sedas y tapices indios.

En las cámaras, el decorado es de igual clase y gusto.

En el despacho del Rey, el mobiliario es de color habana y primoroso estilo. Muchos de los muebles tienen preciosas incrustaciones de oro.

El mobiliario del tocador es de caoba; el dormitorio está tapizado de seda color gris perla, y cuenta con un servicio completo de calefacción y duchas.

El comedor está adornado con tapices de Goya, pertenecientes a la Casa Real, que la Intendencia de Palacio ha enviado.

El *fumoir* es de puro estilo árabe, y ha sido construido con mucho gusto por artistas moros.

En el pabellón destinado al Sr. Presidente del Consejo de Ministros y al general Aznar se han establecido dos magníficos despachos, con muebles de caoba, y dormitorios de amplitud y capacidad bastantes para dichos señores y para sus respectivos séquitos.

La escolta Real ocupará una parte, completamente independiente, en el pabellón destinado a S. M.

Además de todos estos pabellones, hay otros cuatro, de grandes dimensiones también, que se destinan a la servidumbre interior del Rey.

Todas estas obras se han ejecutado bajo la dirección de dos distinguidos oficiales de Ingenieros, los Sres. Zaragüeta y Ulzagaray, que están siendo objeto, por su labor, de muchos elogios.

Se ha instalado también un campamento central, en el que ha quedado establecido un servicio completo de aguas.

Una compañía del regimiento de Ceriñola rendirá honores.

Mañana, como está anunciado, se verificará la inauguración del mausoleo erigido a las víctimas de la campaña.

El campamento estará rodeado por ocho compañías, pertenecientes al regimiento de África, y batallones de Cazadores.

Una compañía de Ingenieros y fuerzas de la Policía indígena, con 60 caballos y 90 infantes, cubrirán los puntos de avanzada.

Probablemente el día 12 hará S. M. la anunciada excursión a las minas españolas, yendo en coches hasta las faldas de Uicsan. Allí, los expedicionarios montarán a caballo, y así subirán por difíciles senderos hasta la cumbre y pico llamado de Uicsan.

Allí será obsequiado el Monarca con un «lunch».

Proyéctase también en las minas una fiesta del país, con moros pertenecientes a las kabilas de Benisicar, Mazuza, Frajana, Beni-buifur y otras.

Los proyectores de las obras del puerto iluminarán aquel lugar durante las noches que esté aquí el Rey.

También habrá alumbrado en las carreteras que dan acceso al alojamiento real.

Han sido ya instaladas varias luces de gasolina y petróleo de gran potencia.

Nuevos detalles.—Las Cámaras de Comercio.

Visita devuelta.

MELILLA. (Viernes, noche.) Continúa el temporal de lluvia.

Se cree que el Rey desembarcará a las diez de la mañana, y que después del *Te Déum* en la iglesia parroquial, montará a caballo para dirigirse al campamento, donde presenciara el desfile de las tropas de la división mandada por el general Del Real, que habrán cubierto la carrera.

Estas desfilarán por el orden siguiente: Compañía de la Policía indígena, con sus contingentes de caballería e infantería, y después las fuerzas del Ejército.

A las tres de la tarde se verificará mañana la ceremonia anunciada en el mausoleo destinado a las víctimas.

El día 8, a las once de la mañana, en la explanada de Rostrogordo, se verificará la entrega de los estandartes a los nuevos Cuerpos y a las fuerzas de Artillería y Caballería

de Taxdirt. Después habrá misa de campaña y desfile.

Esta tarde se ha celebrado la reunión preparatoria de la Asamblea de Cámaras de Comercio, asistiendo cuarenta asambleístas. Mañana se elegirá la Mesa. Se ha brindado por S. M. el Rey, nombrándosele presidente de honor.

El general Aldave ha devuelto la visita a bordo del *Duchayla* al general francés Touthé.

## RODRIGUEZ DE CELIS.

## TELEGRAMAS OFICIALES

Presidente del Consejo a ministro Gobernación.

MALAGA, 6 (21,15). Después de deliciosa expedición en automóvil a Vélez, dejó a Su Majestad a bordo del *Giralda*, satisfecho por las aclamaciones de que toda la tarde ha sido objeto, y vine a bordo del *Princesa de Asturias*.

Gobernador a ministro Gobernación.

MALAGA, 6 (23). En este momento zarpa el *Giralda*, que conduce a S. M. el Rey, escoltado por la escuadra.

Sin novedad.

Gobernador a ministro Gobernación.

MALAGA, 6 (20). Hoy, momentos después de la entrada de S. M. en este Gobierno, sintióse en la plaza que da frente al edificio una detonación de arma de fuego, producida por disparo casual, al caerse al suelo un revólver a su dueño, Antonio Muñoz Rodríguez, de sesenta y un años, quien resultó herido en una pierna, pasando al Hospital.

También lesionó levemente a un sujeto que se hallaba inmediato.

El público, que era numerosísimo, estacionado en estos alrededores, corrió al pronto en varias direcciones; pero inmediatamente se restableció la calma al saberse que se trataba de un accidente casual.

## Detención de un sospechoso.

Dice un periódico de Málaga:

«Como es natural, estando tan próxima la llegada del Rey, la policía extrema la vigilancia, demostrando una actividad que ya la quisiéramos para «los días de trabajo».

A esto se debe que inspeccione con gran escrupulosidad, no sólo los sitios en donde puede albergarse gente sospechosa, sino también a todo individuo que no preste la debida confianza y garantía.

Por tal causa, lo ocurrido ayer, a las dos de la tarde, quizá sea un exceso de precaución, pero está justificado en las presentes circunstancias.

No tuvo gran importancia el suceso; se limitó a la detención de un individuo que se hospedaba en la fonda La Europa, situada en la calle de Martínez, 1; pero el aparato y lujo de fuerzas que precedió a su detención excitaron, como es lógico, la curiosidad del público, que comentó y dió exageradas proporciones a lo ocurrido, llegando hasta a decir que habla sido preso un peligroso anarquista.

El hecho fué el siguiente:

La policía tuvo conocimiento de que en la fonda La Europa se hospedaba un sujeto sospechoso, llamado César Ragel, de veintidós años, de profesión desconocida, y que había llegado a Málaga el día 1.º del actual sin otro equipaje que una maleta, y procedente de Madrid.

Hechas las averiguaciones necesarias, la policía juzgó oportuna su detención, y a las diez y media de la mañana de ayer se presentó un inspector en la citada fonda; pero Ragel, que la noche anterior había encargado al mozo de la fonda que lo llamara a las diez de la mañana, estaba ausente; por lo que fué necesario esperar a su regreso.

Este se verificó a la hora de almorzar, cuya operación hizo tranquilamente; pero los postres no fueron tan agradables, pues al terminar el almuerzo, se presentó de nuevo el agente de la autoridad y lo condujo a la Jefatura de vigilancia, en donde fué interrogado por el jefe de policía, y quedó detenido provisionalmente.

También se procedió a registrar escrupulosamente la habitación que ocupaba en la fonda, una de las más modestas del piso principal, con balcón al pasaje de Larios.

Examinada la maleta, se vió que sólo contenía alguna ropa y varios periódicos, entre ellos algunos ilustrados, y un número del periódico anarquista *Tierra y Libertad*.

Durante su estancia en la fonda no dió lugar a ninguna sospecha; se expresaba correctamente, y solía hablar con frecuencia de teatros, en cuya materia se las daba de crítico, juzgando mal a algunos cómicos.

Ignoramos el resultado de sus declaraciones; pero lo cierto es que a las once de la noche se dió orden de que ingresase en la cárcel, a disposición del gobernador.

César Ragel tiene buen aspecto, viste con corrección un traje claro, y protestaba de su detención, que consideraba arbitraria.

El juez municipal de la Alameda, en funciones de instrucción, D. Joaquín Alcázar, estuvo en el despacho del gobernador conversando con dicha autoridad; pero ignoramos si la visita se relacionaría con la detención de Ragel.»

Noticias oficiales.

El ministro de la Gobernación, al recibir ayer mañana á los representantes de la Prensa, confirmó las noticias del viaje del Rey á Málaga, que en otro lugar publicamos de nuestros corresponsales especiales.

✱

Ayer mañana ha estado en el ministerio de la Gobernación D. Amós Salvador, que ejerce estos días de Presidente del Consejo.

El objeto de esta visita fué enterarse de las noticias recibidas en dicho ministerio, especialmente de las relacionadas con el viaje de Su Majestad; las que inmediatamente comunicó á las Reinas, marchando para ello á Palacio.

Durante este viaje, irá diariamente á Palacio el Sr. Salvador para enterar á doña Victoria y á doña Cristina de todas las noticias del viaje, aunque ellas comunican directamente con Don Alfonso.

✱

El último telegrama del Sr. Canalejas al ministro de la Gobernación dice que á la salida del banquete regio ha sido objeto Su Majestad de una cariñosa manifestación de simpatía, siendo vitoreado con entusiasmo; también se han dado vivas á la Reina. Afade el Presidente que se dispone S. M. á embarcarse á bordo del «Giralda», y los demás invitados en los buques respectivos.

Juicios de la Prensa extranjera

Un artículo de «Le Temps».

Ampliando la noticia telegráfica que nos comunicara nuestro corresponsal en París, tradujimos y reproducimos hoy íntegramente el artículo que el gran diario francés «Le Temps» ha consagrado á la cuestión hispano-marroquí con motivo del viaje del Rey á Melilla, artículo que, como se verá, es largamente lisonjero para España. Dice así:

«El viaje que el Rey Alfonso XIII va á hacer á Melilla pone de relieve la actividad fecunda desplegada por España en Marruecos. Es, á la vez, la consagración de los éxitos pasados y la afirmación de los proyectos para lo porvenir. Es testimonio en nuestros vecinos y amigos de un sentido de la realidad que poco á poco ha triunfado de las aspiraciones vagas y de las ambiciones imprecisas.

Hace diez años, la política marroquí de España estaba formada, sobre todo, de aspiraciones. La guerra de Cuba y la pérdida de sus colonias la habían obligado á replantearse sobre sí misma. Pero esta retirada no había hecho más que acentuar los pesares y los deseos.

Estos deseos se encaminaron, naturalmente, hacia Marruecos. Entre España y Marruecos, las analogías geográficas son casi idénticas. El estrecho de Gibraltar es una interrupción, no una frontera. Los moros y los bereberes sueñan siempre con los palacios de Granada. Y los españoles, desde que Isabel la Católica les fijó en su testamento como empresa perseguir á los musulmanes en la orilla africana, consideran Marruecos como una caza reservada, sobre la cual invocan derechos históricos. Estos derechos, en verdad, no se han hecho efectivos hasta el siglo XX.

España ha tomado Ceuta en 1688; Tetuán, en 1859. Entonces obtuvo una indemnización de guerra y el ensanche de los presidios; pero ese éxito ha sido sólo aparente, y hace algunos años podía escribirse: «Acorralados desde hace siglos en algunos islotes y en algunas penínsulas del litoral, los españoles no se han aprovechado ni para ensanchar, ni siquiera para hacer respetar su territorio.»

Las primeras manifestaciones de la política marroquí de Francia provocaron en Madrid una viva emoción. Sin duda algunos españoles, como Silvela, decían, desde 1901, que una entente con Francia era para España el único medio racional de política marroquí. Otros, en cambio, como Villanueva, no admitían ninguna restricción, en la esperanza, por ellos alimentada, de beneficios no compartidos.

No obstante, hubo en 1902 negociaciones francoespañolas; esas negociaciones no dieron resultado. El acuerdo francoinglés de abril de 1904 surgió después de la ruptura de esas negociaciones, dando á España la impresión de haberse dejado anticipar; pero, al mismo tiempo, la certidumbre de que no se la había dejado á un lado. En efecto: el artículo 8.º del acuerdo francoinglés decía: «Los dos Gobiernos, inspirándose en sus sentimientos sinceramente amistosos para España, toman en especial consideración los intereses que ella alega de su posición geográfica y de sus posesiones territoriales en la costa marroquí del Mediterráneo, y respecto á las cuales el Gobierno francés se pondrá de acuerdo con el Gobierno español.»

El arreglo francoespañol de 6 de octubre de 1904 fué la consecuencia de ese compromiso. Las dos Potencias declararon haberse puesto de acuerdo para fijar la extensión y la garantía de los intereses de Francia á causa de sus posesiones argelinas y de España en razón de sus posesiones en la costa de Marruecos. Ambas se adherían una vez más al principio de la integridad marroquí y de la soberanía del Sultán. Efectivamente: España reconocía el privilegio político de Francia. Pero Francia asociaba España al ejercicio de ese privilegio. No se trataba de reparto, sino de colaboración, así como de un concierto posible para el mantenimiento del orden, en caso de que éste fuese gravemente alterado.

Un segundo acuerdo, en septiembre de 1905, precisa el primero con vistas á la reunión, desde entonces segura, de la Conferencia de Algeciras. Esta Conferencia fué la magnífica afirmación de la reciente solidaridad francoespañola. Ambas Potencias procedieron de perfecto acuerdo. La lucidez y la elocuencia de Pérez Caballero, hoy embajador de España en Francia, contribuyeron en mucho á hacer este acuerdo profundo y público, que ha confirmado el protocolo de abril de 1907.

Desde entonces, á pesar de ciertos errores de la Prensa de ambos lados de los Pirineos, la unión ha durado y se ha afirmado. El desembarco de tropas españolas en el Rif en el otoño de 1909, pronto seguido de una verdadera expedición de 50.000 en pie de guerra, ofreció al Gabinete de Madrid ocasión de de-

mostrar su voluntad de acción. Ante la opinión pública, eso constituía la contra-partida de las operaciones francesas en la Chaux. Nosotros hemos dicho algunas veces que esa contra-partida era legítima á nuestros ojos, y que los españoles eran dueños de elegir sus medios para la obra de represión que ellos juzgaban necesaria. El éxito ha coronado su esfuerzo, y más que su éxito militar acaso, hay que elogiar los progresos rápidos de su política indígena, que ha valido, por procedimientos análogos á los del general Lyantey, arraigar en las tribus y prepara una penetración comercial, cuyos resultados se tocan ya. España tiene derecho á felicitarse. Sería dar prueba de una molesta estrechez de espíritu malhumorarse.

El acuerdo hispano-marroquí que se ha concertado recientemente es otra victoria, que la diplomacia española celebra justamente con el viaje del Rey á Melilla. Este acuerdo, en efecto, vuelve á colocar la política del Gabinete de Madrid en la esfera normal de la colaboración con el Sultán. Precisa el paralelismo del programa francés y del programa español. Elimina los riesgos de conflicto. Asegura el desenvolvimiento pacífico de planes, de los que se beneficiarán Marruecos y Europa lo mismo que Francia y España. Así, de polémicas y desconfianzas surgió últimamente la entente y la claridad. España, después de soñar, ha actuado. Ha actuado con método, prudencia y energía. La Francia amiga le debe, en esta ocasión, testimonio de una simpatía que con frecuencia le ha dado pruebas.»

«Le Journal des Débats».

PARIS. Hablando Le Journal des Débats del viaje de S. M. Don Alfonso XIII á Melilla, dice que consagra la excelente política en que, por parte de España, se inspiró el reciente firmado Acuerdo hispano-marroquí.

El ir el general Toutée á cumplimentar al joven Soberano español, constituye—añade el periódico—una manifestación más de la simpatía que á Francia le merece la política de España, á la vez que de la inteligencia que entre estas dos Potencias reina, por cuanto siguen, cada cual en su respectiva esfera, parecidos métodos y criterio y realizan idénticos esfuerzos.

Por su parte, Le Siecle hace elogios de la tenacidad y bizarría demostradas por el Gobierno español en su política marroquí, y pone de manifiesto los buenos éxitos que ha sabido lograr.

UN LIBRO DEL REY DE ITALIA

En estos días se ha publicado el primer volumen de la obra del Rey Victor Manuel, con el título: Corpus nummorum italicorum, y con el subtítulo: «Primera tentativa de un catálogo general de las monedas medioevales y modernas acuñadas en Italia y por italianos en otros países.» El primer volumen, ahora publicado, se refiere á las monedas acuñadas por los Príncipes de la Casa de Saboya. Constituyen el fundamento principal del catálogo el estudio de las obras acerca de la numismática italiana y la colección privada de Su Majestad. La obra da noticia de los orígenes de las monedas, con el nombre de las fábricas en que fueron acuñadas y todas las indicaciones referentes al metal usado, al peso y á la medida. Las indicaciones del texto están ilustradas con reproducciones en fotocolorgrafía de las monedas que representan un tipo especial ó alguna variedad de importancia.

La edición está destinada á la venta pública al precio de 60 francos. Se han tirado 1.200 ejemplares. El producto se entregará al Instituto Nacional de huérfanos de los empleados civiles del Estado.

ECOS

El jefe de la Policía de Lieja acaba de capturar á una banda de apaches que tenían un modo especial de desbalijar á sus contemporáneos.

Esos señores se escondían en las callejas oscuras próximas al teatro de la Renaissance, en Lieja, y cerca de media noche, cuando salían por la puerta de los artistas las actrices y las principiantas, les pedían la bolsa ó el éxito. Si, el éxito, porque si las desgraciadas vacilaban en entregar en seguida el dinero y las alhajas, esos señores, á la noche siguiente, de lo alto de las galerías superiores del teatro, las acogían al salir á escena con un escándalo formidable. Se recibía con silbidos estrepitosos hasta las comediantas de más renombre. Y esto llamó la atención, descubriéndose al fin este chantage artístico, que, penable y todo, resultaba original.

Hace algunos años, el Maharajah de Kapurthala fué con algunos amigos á ver una feria en París. En una barraca, un indio tragaba fuego, vidrios y serpientes.

—¿Quién quiere hablar en indio con el tragador de serpientes?—gritaba el empresario.

—Yo—respondió sonriente el Príncipe y le hizo varias preguntas en indio al «fenómeno», que permanecía con la boca abierta. En vano el Príncipe le habló en todos los dialectos indios; el hombre no contestaba... y con razón. Era un indio... de Menilmontant.

Entonces, el empresario, indignado al verse en descubierto, dijo al Maharajah:

—No, no nos tome el pelo con esas guasitas. Bien se ve que no es usted indio.

El Príncipe protesta, regocijado.

—Pues bien: si es usted indio, tragad fuego y vidrios, como tragan los indios en su país!

Y el Príncipe se quedó corrido y estupefacto.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones de resultado imposible atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

LERROUX EN BILBAO

Socialistas contra radicales

Mitín suspendido.—Falos y bofetadas.

Expectación y pre auciones.

BILBAO. (Viernes, tarde.) Desde las primeras horas de la mañana reina gran expectación con motivo del viaje de Lerroux.

En los alrededores de la estación hay congregado enorme gentío, aunque el público no es tan numeroso como se esperaba por haberse retraído muchas personas de asistir, ante el temor de que se produzcan revuelos y alborotos.

Las autoridades han desplegado gran lujo de precauciones, poniendo en movimiento fuerzas de Seguridad, de la Policía, de la Guardia Municipal y de la benemérita de á pie y montada.

También han sido acuarteladas las tropas. En los andenes de la estación agrúpanse unas 300 personas con banderas; entre ellas figuran los socios del Círculo Radical con la banda de música de Santa Cecilia y la plana mayor de los radicales bilbaínos.

Muchos, ávidos de saludar á los excursionistas, han tomado el tren para salir á su encuentro.

En este momento se avisa al público que el tren que conduce al Sr. Lerroux llegará con quince minutos de retraso.

La expectación aumenta á cada instante.

Llega Lerroux.

Al entrar el tren suenan en los andenes aplausos y vivas á Lerroux, el político honrado.

Las músicas entonan la Marsellesa. Las banderas avanzan para saludar á los viajeros.

Grupos de correligionarios rodean á Lerroux. Han llegado Comisiones de Logroño, Victoria, San Sebastián y Santander.

Poco después se organiza la comitiva. En la puerta de la estación se oyen voces de «¡fuera!», «¡viva Iglesias!» y muchos silbidos, produciéndose gran confusión.

Un grupo de lerrouxistas y radicales se ve inundado por hojas impresas, que les arrojan, insultándole.

En algunos textos se lee: «Los republicanos no inventaron la desaparición de 800 pesetas, recaudadas por Lerroux para los obreros de los Altos Hornos, ni los de Plasencia, cuyas pruebas llevó San José á la Asamblea, ni los miles de pesos enviados de América para el Tesoro republicano, ni lo del cemento y aguas.

¡Bajo Iglesias, que censuró estos dos últimos hechos, estubo en la cárcel por ataques á Maura y Cierva, cuando Lerroux paseaba en Londres y París.

Habló menos de revolución que Lerroux, pero hizo más.»

En otra hoja se dice: «Demócratas bilbaínos: ¿Oís sin indignación al delator causante de la muerte de Ferrer? ¿Es haciendo delaciones como proceden los radicales? Pues ese es Emiliano Iglesias.»

Camino del Frontón.

Desde la estación al Frontón Euskalduna, la comitiva seguía en la misma forma, entre viva y numerosos aplausos y silbidos.

Numerosas fuerzas de la Policía daban escolta durante todo el camino.

Sobre el grupo que formaban los oradores fueron arrojados centenares de hojas impresas.

En el Frontón, un público inmenso llenaba las galerías.

En la cancha había poca gente, por temor á que ocurriese algo.

El mitín.

Gran escándalo.

Al llegar los oradores á la tribuna se produce un escándalo tremendo, oyéndose vivas y muertas.

Los grupos cantan el himno de la Internacional.

Cada vez que un orador intenta hablar le ahogan las voces de «¡Fuera los traidores!».

En diversos sitios del local se han producido incidentes, cambiándose bofetadas y palos.

La fuerza pública ha intentado varias veces expulsar del local á los alborotadores, resultando imposible, por hallarse mezclados en todo el Frontón.

Mucho público se quedó fuera, á la expectativa.

Los escándalos dentro del local arrecian. A pesar de todo, el espectáculo es pintoresco.

Protestas y manifestaciones.

Los representantes concejales, al subir á la tribuna, intentaron hablar, protestando de espectáculo que se daba en el Frontón.

Un ex concejal republicano del pueblo de Deusto manifestó que se daba de baja en la Conjuración y se sumaba á los radicales.

Iguales manifestaciones han hecho otros concejales, entre ellos Nicolás Bengoa, quien manifestó que rompía todas sus relaciones con los socialistas, dándose de baja en la minoría municipal.

Otros caracterizados republicanos han visitado á Lerroux para protestar contra la forma violenta con que le han impedido hablar.

La Junta directiva de la Sociedad En Sitio se ha reunido, acordando ofrecer á Lerroux la tribuna de dicha Sociedad, como protesta contra el atropello cometido en el Frontón impidiendo la libre emisión del pensamiento.

El caracterizado socialista doctor Revilla ha formulado análoga protesta en el Círculo Republicano, donde en este momento comienza el banquete en honor de Lerroux.

El local se halla rodeado de policía. Entre las visitas que recibió Lerroux figura la del jefe del partido republicano y ex diputado á Cortes, Sr. Solaegui.

Mitín accidentado.

Como se esperaba, hubo que suspender el mitín del Frontón.

Al empezar el acto, la galería y la cancha hasta la tribuna de los oradores, estaban invadidas por un enorme gentío, entre el cual habían sido distribuidas una infinidad de hojas, redactadas en términos hostiles al partido radical.

Desde el principio menudearon las broncas entre el público, oyéndose voces de «¡miserables!», «¡canallas!», «¡bandidos!», y otras por el estilo, muchas de las cuales iban seguidas de sonoras bofetadas.

El presidente de la Juventud radical trató de presentar á los oradores, siéndole imposible hacerse oír.

Luego quiso hablar el Sr. Albornoz, promoviéndose un nuevo escándalo.

Una representación de los concejales republicanos comenzó á hablar, siendo ahogada su voz por los silbidos.

Los radicales increpaban á los socialistas, llamándoles jesuitas y traidores.

Perezagua, en el centro de la cancha del frontón, capitaneaba á los obstruccionistas, vociferando.

Se suspende el mitín.

Viendo el cariz que tomaban las cosas, el Sr. Albornoz dirigióse á la tribuna de la Prensa, y desde allí dijo:

—Queda terminado el mitín por la frenética intolerancia de quienes diciendo que van con el progreso, lo traicionan.

«Este acto constituye un verdadero triunfo para nosotros.

«España entera execrará á quienes alardean de libertad, llevando en el pecho un espíritu de intransigencia, que hace que España sea incompatible con toda democracia.»

Después Lerroux, dirigiéndose á la Prensa, dijo: «Yo os juro que esa gente no volverá á hacer ningún acto de propaganda en ninguna parte de España.»

Añadió que los socialistas le deben incansables labores en beneficio suyo en Barcelona, incluso haberseles cedido la Casa del Pueblo.

En medio de una algarabía horrible se suspendió el acto.

Toques de atención y cargas.

Patrullas de la Policía comenzaron inmediatamente á desalojar el local.

En las puertas del Frontón se produjo una confusión grandísima.

Las fuerzas de seguridad vieron obligadas á dar primero dos toques de atención y luego una carga, despejando las inmediaciones del Frontón.

En los momentos en que la gente salía del fracasado mitín, acertó á pasar un piquete de tropas que regresaba del entierro de un teniente coronel.

Los grupos que llevaban banderas republicanas vitorearon al Ejército.

Otras noticias.

Los comentarios sobre lo sucedido son grandes.

Hay gran expectación respecto al banquete que se celebrará á las dos y media de la tarde.

Esta noche se inaugurará el Círculo Radical. Dícese que los socialistas no volverán á molestarse á los radicales, pues sólo se proponían impedir el mitín.

Manifestaciones de Lerroux.

BILBAO. (Viernes, tarde.) Al regreso del Frontón, Lerroux recibió en su hotel á los periodistas.

Manifestó á éstos que su viaje no tiene, como se ha dicho, por objeto tratar de restar fuerzas á la Conjuración republicano-socialista, recordando que ya su viaje fué aplazado por dos veces para evitar que estuvieran recientes ciertos actos de la Conjuración.

Defendió su derecho á hacer propaganda de sus ideales, aun dentro de la Conjuración, como lo hizo el Sr. Iglesias.

Aclaró los conceptos que emitió al final del mitín, diciendo que cuando el Sr. Iglesias fué á Barcelona, en viaje de propaganda, á pesar de que en Cataluña sólo hay un reducido número de socialistas en Mataró y Sitges, nadie le molestó.

Una Comisión municipal radical, presidida por D. Emiliano Iglesias, salió á recibirle, poniendo á su disposición la Casa del Pueblo.

Compara esta conducta con la que hoy observan los socialistas en Bilbao.

Afirma que no está desanimado, y que se propone volver á Bilbao cuantas veces sea preciso hacer propaganda, hasta que se le diga.

Añade que esto es lo que temen los socialistas, pues él representa el verdadero socialismo, transigente y culto.

Dijo que á su temperamento, hecho á luchar, el acto de hoy le servirá de alicante para proseguir en su labor.

Terminó diciendo que esta noche asistirá á la inauguración del Círculo Radical, donde dará una conferencia el Sr. Salillas.

Mañana marchará á Santander, donde dará un mitín el domingo.

Un herido.

BILBAO. (Viernes, noche.) A consecuencia de las cargas que ha dado el Cuerpo de Seguridad, ha resultado herido en la cabeza Víctor Fernández, de veintidós años de edad.

Habla Albornoz.

BILBAO. (Viernes, noche.) Al regresar del mitín al hotel, seguidos de sus correligionarios, los diputados radicales, ha hablado desde un balcón el Sr. Albornoz, limitándose á recomendar á los grupos que tuviesen calma y se disolvieran.

Más declaraciones de Lerroux.

BILBAO. (Viernes, noche.) D. Alejandro Lerroux se muestra satisfecho de la jornada

de hoy, diciendo que con ella gana más adeptos que pronunciando discursos.

Culpa de todo lo ocurrido á la intransigencia de los socialistas, dejando á salvo á los publicanos.

Afirma que será difícil que los socialistas puedan organizar actos de propaganda sin hallar hostilidad por parte de los radicales, aunque él procurará evitarlo.

Le ha satisfecho grandemente que no hayan llegado las cosas al derramamiento de sangre.

Insiste en su creencia de que, tarde ó temprano, se unirán los republicanos todos.

El, por su parte, se propone cooperar á esa obra.

Mirando á esa finalidad, hará que cese la campaña violenta que España Nueva y El Radical vienen sosteniendo.

El banquete.

BILBAO. (Viernes, noche.) En el centro republicano se ha celebrado el banquete dispuesto en honor de Lerroux.

Grandes eran las precauciones adoptadas en los alrededores del centro, abundando los retenes de Policía.

En el banquete ha sido la concurrencia muy numerosa y extraordinaria la animación.

A los postres ha habido los obligados brindis.

Han hablado representantes de varias provincias.

Sus discursos han sido de elogio para Lerroux y de condenación para la conducta de los socialistas.

Albornoz ha demandado piedad para los elementos obstruccionistas del mitín, diciendo que son irresponsables, y culpando á los jefes, que se esconden.

Varias voces: —¡Perezagua! ¡Perezagua! Salillas (D. Rafael) ha calificado de torpeza el acto de los socialistas, diciendo que estaban mal alocados, pues no supieron reservar la obstrucción para el momento en que hablase Lerroux.

Al levantarse el jefe de los radicales, ha sido muy aplaudido.

Su discurso es análogo á las declaraciones que en el hotel ha hecho ante los representantes de la Prensa.

Ha calificado de verdadera calamidad al partido socialista. Ha afirmado que los radicales han hecho por los obreros mucho más que los socialistas, pues su representante en Cortes nada quiso ó nada supo pedir en favor de los trabajadores.

Los radicales—ha añadido—están dispuestos á levantar una Casa del Pueblo frente á cada taberna.

Ha afirmado, finalmente, que el partido radical, como partido de porvenir, es de sacrificio. No asegura que sean héroes ó mártires; pero sí que se hallan en camino de serlo.

Los comensales han ovacionado á Lerroux.

Inauguración del Círculo.

BILBAO. (Viernes, noche.) El Círculo Radical ha sido inaugurado.

En los alrededores habían sido adoptadas grandes precauciones.

No se permitía la formación de grupos en la calle; los curiosos que intentaban detenerse eran obligados á transitar.

El Círculo estaba abarrotado de policías. La velada la ha presidido el Sr. Lerroux, el cual ha pronunciado breves frases.

Ha saludado á los bilbaínos y anunciado que el acto que se celebraba no tendría carácter de mitín, para no dar la razón á los enemigos, que dicen de los radicales que para hablar deben meterse en su casa.

Augura el rápido desarrollo en Bilbao del partido que representa y termina diciendo que el acto de hoy le atrae la simpatía de toda Europa.

Después el Sr. Salillas ha dado una conferencia analizando el programa del partido radical.

A petición de los concurrentes han hablado, por último, brevemente, los Sres. Iglesias (D. Emiliano) y Albornoz.

No ha ocurrido ningún incidente.

NOTICIAS OFICIALES

El gobernador de Bilbao comunica al ministro de la Gobernación que el viaje del señor Lerroux ha sido un fracaso.

Justifica la suspensión del mitín por el desorden que se promovió en el local en donde se celebraba aquél.

Añade que para evitar choques entre grupos lerrouxistas y socialistas después del mitín, tuvo que dar una carga.

De resultados de los incidentes de hoy se ha registrado un herido. El orden ha quedado restablecido, y la circulación en la población es normal.

El Sr. Salillas se proponía dar esta noche una conferencia en el Círculo Radical, y salir después para Santander.

El ministro de la Gobernación ha reiterado al gobernador las instrucciones de ayer para que mantenga el derecho de todos.

Gobernador á ministro Gobernación.

BILBAO, 6 (21,15). Tranquilidad completa hasta ahora.

Esta noche inauguración Centro Obrero Republicano y dará una conferencia el señor Lerroux.

EJÉRCITO Y ARMADA

Servicio de la plaza para el día 7 de enero. Oficial general de día: Excmo. Sr. D. Enrique Crespo.

Parada: Asturias.

Jefe de parada: Teniente coronel del Rey, D. Fernando Romero Biencinto.

Imaginería de ídem: Teniente coronel de León, D. Francisco Alvarez Rivas.

Guardia del Real Palacio: Asturias, dos piezas del segundo Montado y 22 caballos de la Princesa.

Jefe de día: Teniente coronel de Covadonga, D. Francisco Diaz Vellini.

Imaginería de ídem: Teniente coronel de Figueras, D. Pedro Claumarchirán.

Visita de Hospital: Quinto capitán de Arapiles.

Reconocimiento de provisiones: Segundo capitán de Pavia.

# Informaciones del extranjero

## RUMORES Y COMENTARIOS

### Después de la tragedia de la calle de Sidney ¿un complot?

LONDRES. No se habla de otra cosa en todo Londres que de las consecuencias que para la vida inglesa tendrá la tragedia de la calle de Sidney.

Los dos anarquistas que se suicidaron después de haberse defendido desesperadamente y haber incendiado la casa que les servía de fortaleza, se han llevado a la tumba el secreto de sus planes.

Se habla de que pertenecían a una Asociación internacional de terroristas, que preparaba un complot para asesinar a los Soberanos y dignatarios que se reunirán en Londres, en junio de este año, con motivo de la coronación del Rey Jorge.

Dícese también que esto no es cierto y que los anarquistas londinenses, que como se sabe, decidieron hace mucho tiempo no cometer ningún atentado en Inglaterra para que no les expulsaran de Londres, dedicaban a procurar fondos para comprar dinamita, fabricar bombas y enviarlas a Rusia.

Hasta ahora, todos los complicados en el misterioso asunto de Houndsditch, que ha tenido tan trágicas consecuencias, resultan ser rusos o polacos.

Los documentos encontrados en casa de Moruntzeff, escritos todos en ruso y en hebreo, no arrojan ninguna luz sobre los antecedentes de Peter y Fritz.

Se cree que éstos eran, no jefes, sino secuaces fanáticos de algún revolucionario ruso refugiado en Londres y que guarda el incógnito más riguroso.

Según noticias llegadas de San Petersburgo, adviértese en Rusia un recrudecimiento de la agitación revolucionaria.

Los estudiantes de ambos sexos de las Universidades rusas continúan promoviendo motines y dando que hacer a la policía.

Van siempre armados de revólvers, y algunos de ellos llevan en los bolsillos, no libros, sino pequeñas bombas del tamaño de naranjas mandarinas.

Dichas bombas, según todos los indicios, son fabricadas en Londres.

Como ya telegrafiábamos hace días, eran enviadas a Rusia en cajas lacradas como conteniendo pilones de azúcar, muchas bombas de un sistema novísimo y de una gran fuerza destructora.

Ultimamente, la Policía inglesa apoderóse de algunas de estas cajas; pero no pudo prender a quienes las habían fabricado.

Según parece, varios aliados a la banda que organizara el robo de la joyería de Houndsditch eran quienes se habían encargado de estos peligrosos envíos.

Las cajas iban consignadas a diversos comerciantes de ciudades de la frontera rusa.

Dícese en el Scotland Yard que varios de ellos han sido presos y que se espera den, con sus declaraciones, la clave del misterio que apasiona estos días a la opinión internacional.

El Scotland Yard vigila cuidadosamente a los Clubs anarquistas de Londres y Liverpool.

Los más importantes de éstos son los denominados Tottenham-Club, Court-Road, Whitechapel-Comunist, Edmounton y Workers-Friend.

Todos son internacionales. Pertenecen a ellos rusos, polacos, holandeses, indios, españoles—éstos casi todos catalanes,—franceses, alemanes e ingleses.

Pero predominan en ellos los rusos y polacos expulsados de Rusia.

Bastantes de los últimos están afiliados al maximalismo y mantienen relaciones secretas con los refugiados ginebrinos miembros de la Bojerava Organizatsia.

Pero la Policía no cree que los miembros de estos Clubs tengan nada que ver con los feroces anarquistas que mataron en Houndsditch a los policías que fueron a prenderles.

La opinión más generalizada en el Scotland Yard y en el ministerio de Interior es que Fritz, Moruntzeff, Peter y demás protagonistas de los sucesos de estos días pertenecen a la misma banda que los judíos de Tottenham.

Como se recordará, hace bastante tiempo que fué Londres conmovido por una tragedia espantable.

Tres hebreos, a quienes perseguía la policía, resistieron a ésta, mantuvieron con ella una lucha tremenda a tiros, asaltaron un tranvía, aterraron al conductor y a los viajeros, hicieron que éstos bajasen y que aquel forzase la velocidad del motor, siguieron tiroteándose desde la plataforma con los agentes, y luego, acorralados, saltaron a tierra, huyeron por unos solares, sin cesar de hacer fuego, y por último, detenidos por un alto muro, murieron acribillados a balazos.

Dichos judíos, según se comprobó, robaban para comprar dinamita y fabricar bombas. Y Fritz, Peter y Moruntzeff, por sus antecedentes, por el misterio de que aparecieron rodeados, por sus tentativas contra la joyería de Houndsditch y por su desesperada resistencia tienen muchos puntos de contacto con los hombres de Tottenham.

Los que abrían la galería subterránea eran cinco, según todos los informes.

Falta, pues, averiguar qué ha sido de los otros dos.

Pero como se tiene la convicción de que no eran jefes, sino militantes oscuros de una tenebrosa sociedad de terroristas, el Scotland Yard está preocupadísimo y multiplica los registros y las investigaciones para averiguar dónde se esconden los caudillos de este terrorismo misterioso, que no vacila en cometer robos audaces para procurarse dinero con que realizar sus planes de exterminio.

## La Prensa inglesa.

LONDRES. He aquí cómo se expresan algunos periódicos al tratar de la lucha de la calle de Sidney:

**The Times:**  
«El objeto de los asesinos, al suicidarse—si verdaderamente se suicidaron,—o al dejarse quemar vivos, fué quizá destruir al mismo tiempo los testimonios escritos de sus planes e impedir toda identificación.»

Se nos dice que la Policía, para evitar esto último, se hallaba dispuesta a asaltar la casa, y que varios de sus hombres se habían ofrecido para marchar delante.

No dudamos de que esto sea cierto, porque el valor de la Policía está fuera de duda y a la altura de todas las circunstancias.

Aprobamos la prudencia de quienes impidieron el asalto.

Se hizo perfectamente no ofreciendo nuevas víctimas a esos anarquistas sedientos de sangre.»

**The Daily Express:**  
«Estas cosas, que todos preveían, han ocurrido al fin y han expuesto nuestra ciudad y nuestra Administración a los reproches de todas las personas de buen sentido.»

Es preciso que no ocurran en lo sucesivo. Debemos los ingleses ser protegidos contra los criminales que han hecho de Inglaterra el asilo donde perpetrar sus atentados y prosiguen su carrera de crímenes y de anarquía.»

**The Daily Chronicle:**  
«Lo que ha sido hecho ha estado bien hecho y ha valido más que cercar la ciudadela de los anarquistas y aguardar a que sus defensores murieran de hambre.»

La batalla de Sidney muestra una vez más que la Policía encargada de perseguir criminales debe estar armada.

Nuestra ley sobre los extranjeros está llena de lagunas. Hay que reformarla.»

**The Standard:**  
«Los asesinos en cuestión eran probablemente miembros de organizaciones anarquistas, extranjeros que encuentran entre nosotros un asilo demasiado fácil.»

Nuestro ministro de Interior debe sin tardanza examinar la cuestión de la entrada de los extranjeros en la Gran Bretaña.

Los miembros del Parlamento deben preguntarse si nuestra ley sobre los extranjeros es eficaz.»

Los dramas de Houndsditch y de Sidney Street son una formidable advertencia.

### Lo que dice el que denunció a Fritz y a Peter.

LONDRES. Un redactor de *The Daily Chronicle* ha celebrado una entrevista con el anarquista que denunció al Scotland Yard el refugio de Pedro el Pintor y de Fritz.

He aquí lo que ha dicho éste:

«Conocí a ambos en un Club de anarquistas a que yo pertenecía hace dos años.

Este Club, después de una existencia de cinco años, disolvióse y sus miembros reuníanse semanalmente en una taberna cercana a la calle de Sidney.

El pintor Pedro, a quien todos llamábamos Yourka, era un mocetón de seis pies de altura. Le creíamos pintor, porque había pintado las decoraciones para una obra que fué estrenada en el Club, en los buenos tiempos de éste.

Hablaba muy mal el inglés; pero era muy buen camarada, así como Fritz, su compañero y amigo.

Fritz era pequeño y rubio. Ninguno de los dos se ocupaba en trabajo alguno.

Yo les veía con frecuencia, ya en el Club, ya en las calles.

Un día asistieron a un mitin contra la ejecución de Ferrer, en compañía de Betsy Gersin, la mujer que ha sido presa en el número 100, piso segundo, de la calle de Sidney.

Mi opinión es que ambos se fingían anarquistas para disimular su verdadera vida de criminales vulgares.

Ninguno de ellos me había hablado de que pensasen robar la joyería; pero yo sospechaba de ambos.

Desde hace algunas semanas, yo me puse en relación con la Policía.

Durante largo tiempo, todos los domingos di con ellos largos paseos, que terminaban indefectiblemente en Houndsditch.

Hace tres semanas, Pedro, ó Yourka, alquiló un piso en una calle cercana a la de Sidney, a 50 metros de la casa donde después fueron sitiados por la Policía.

Informé de esto a la Policía, y todo el barrio era vigiladísimo.

El miércoles anterior al día de la tragedia de Houndsditch, jugué al billar con Peter.

Al lunes siguiente, por la tarde, en una función de un teatro de barrio, le vi nuevamente; pero procuré esquivarle.

La última vez que le vi, fué la noche anterior a la en que fué asaltada la casa donde vivía con Fritz.

Pasé por Sidney Street a las once y media y le vi entrar en la casa número 100. Estoy seguro de que me reconoció.

Informé a la Policía, que rodeó la casa, y todos saben lo que ocurrió después.

Durante el tiroteo, a eso del medio día, vi distintamente un brazo que salía por una ventana, empujando un revólver.

Era un brazo de Peter. Estoy seguro.

También lo estoy de que los defensores de la casa eran sólo dos, Peter y Fritz.»

## La revolución en Honduras

LONDRES. El buque filibustero *Hornet*, armado en guerra, que zarpó ostensiblemente hace pocos días de Nueva Orleans con rumbo a las aguas de Centro América, se prepara a bombardear la ciudad de Puerto Cortés, sitio

de donde parte la línea férrea interoceánica, en cuyos alrededores el antiguo Presidente Bonilla ha desembarcado proclamándose Presidente constitucional.

El *Hornet* es un viejo cañonero de los Estados Unidos, ya fuera de servicio, comprado por los revolucionarios de Honduras. Parece, según las últimas noticias, que logró escapar a la vigilancia del buque de guerra yanqui *Davey*. Fué a embarcar hombres y municiones a la costa de Guatemala, y, después de burlar la vigilancia del cañonero *Tatumba*, del Gobierno de Honduras, ha entrado en el puerto de Trujillo, ciudad de 5.000 habitantes, en el mar Caribe, y amenaza bombardear Puerto Cortés.

La guarnición de la isla de Roatan, en el golfo de Honduras, se ha pasado a los revolucionarios.

Los cruceros yanquis *Tacoma* y *Yorktown* se hallan desde hace quince días en aguas de Honduras, en espera de estos sucesos, ya previstos en Washington y por los financieros de Nueva York, que aspiran a ejercer el control en Honduras.

## LOS POBRES IBAN SOLOS

### Dos hombres enmascarados roban a cien viajeros

Tres víctimas.

NUEVA YORK. Un telegrama de Ogden (Utah) da cuenta de un extraño y escandaloso suceso ocurrido ayer, y que comentan con ironía y más regocijo que indignación los periódicos yanquis.

Era esperado por la mañana, en Ogden, el expreso de la Compañía Southern Pacific.

Pasaron las horas y no llegaba. Alarmados los empleados de la estación, telegrafiaron a la inmediata, y desde ésta les contestaron que el expreso había pasado por allí a la hora de costumbre.

Temiendo hubiera ocurrido una catástrofe, salieron algunos empleados vía adelante.

Pero a tres kilómetros de la población encontraron una lastimosa caravana. Componíanla cien viajeros y varios empleados del sudexpreso.

Tras las explicaciones de rigor, se supo lo que sigue:

A cinco kilómetros de Ogden, y poco más allá de la estación anterior a la de esta villa, tuvo el tren que detenerse porque la vía estaba interceptada.

Una mano criminal había amontonado en ella gran cantidad de piedras.

Apeáronse varios empleados para apartar el obstáculo, pero vieron sorprendidos con la inesperada aparición de dos hombres que tenían el rostro cubierto por antifaces.

Dichos individuos empuñaban revólvers.

Su aspecto era verdaderamente temible.

Uno de ellos dirigióse a los empleados y gritó con voz ronca:

—Tendedos en el suelo boca abajo!

Hubo un momento de vacilación, que terminó obedeciendo los empleados, aunque a regañadientes.

El conductor, que era un negro, y que desde la locomotora observaba la escena, apeóse, y armado de un revólver corrió hacia los forajidos.

Hizo fuego; pero no hirió a ninguno de ellos.

En cambio, los enmascarados, que le hicieron dos disparos, derribáronle muerto de un balazo en la cabeza.

Entonces, los dos audaces bandidos se separaron.

Uno de ellos, con un revólver en cada mano, quedóse vigilando a los empleados tendidos en el suelo.

El otro dedicóse a recorrer los vagones uno por uno y a exigir de los viajeros le diesen el dinero que llevaban.

Los viajeros, que habían oído tiros, no se atrevieron a apearse.

Y todos, mansamente, entregaron dinero y alhajas al enmascarado.

Sólo dos pretendieron resistir y sacaron armas.

El bandido disparó sobre ellos y les hirió de gravedad.

Terminado el robo, metieron los enmascarados en un saco los relojes, sortijas, carteras, etcétera, que formaban el botín, y se alejaron gritando:

—Vayan a pie a Ogden, que la vía está interceptada en otros dos sitios.

Y así lo hicieron los viajeros.

Por eso se los encontraron en plena vía férrea los que salieron de Ogden para averiguar qué había pasado al expreso.

## MISCELANEA

### Después de la tragedia.

LONDRES. De las averiguaciones practicadas por la Policía acerca de los sucesos ocurridos estos días en la casa de Sidney Street, donde se hicieron fuertes los autores de la muerte de varios policías en el barrio de Bounditch, resulta que uno de los individuos cuyo cadáver fué encontrado entre los escombros de la mencionada casa murió de balazos que le dispararon los policías ó los soldados.

### Pruebas de un biplano.

PARIS. El aviador Luis Dufour se ha hecho cargo de un biplano adquirido por el Gobierno español con destino al Ejército.

El aviador Osmond efectuó dos vuelos con dicho aparato, uno sobre la campaña, sin llevar pasaje, y otro con un pasajero.

### Palabras de Muley Hafid.

PARIS. El corresponsal de «Le Temps» en Fez ha sido recibido por el Sultán.

Este, habiéndole del Acuerdo hispanomarroquí, manifestó que «la amistad del Rey Don Alfonso XIII, las buenas relaciones con nuestros vecinos y la paz que necesitamos para que pueda regenerarse este país, justifican, a juicio mío, los sacrificios que, en mi nombre, consintió Si El Mokri.»

# Informaciones de provincias

## ANDALUCÍA

### Entierro del conde de Hornachuelos.

CORDOBA. (Viernes, noche.) Se ha verificado la conducción al cementerio de la Salud del cadáver del conde de Hornachuelos, presidiendo el entierro las autoridades y distinguidas personalidades.

El entierro ha resultado una imponente manifestación de duelo.

### Comida a los niños pobres.

En el Comedor de la Caridad se ha dado esta tarde una comida a los niños pobres de la ciudad, sirviéndola distinguidas señoras.

### Niño carbonizado.

El niño de tres meses José Montes Varea ha perecido carbonizado, por haberse prendido fuego a las ropas de la cama en que dormía.

### Enfermo.

Se encuentra enfermo el gobernador civil de esta provincia.

## CASTILLA LA VIEJA

### Huelga solucionada.

SORIA. (Viernes, noche.) Ha quedado solucionada la huelga de zapateros de la casa Modrego.

### Justas quejas.

La Prensa local se queja de que estén sin proveer las plazas de fiscal y teniente fiscal de la Audiencia con notorio perjuicio para la sustanciación de causas.

Idénticas quejas formula por hallarse vacantes otros importantes cargos de jefes de oficinas, y por no haberse posesionado otros que han sido nombrados.

En este sentido hace algún tiempo que todos los periódicos, la Diputación y el Ayuntamiento elevaron una instancia al Gobierno.

### Inauguración de un Círculo.

AVILA. (Viernes, noche.) Se ha inaugurado el Círculo Mercantil, compuesto de todos los industriales y comerciantes de esta capital.

Este nuevo Círculo se ha creado con el fin de defender los intereses de los gremios, y proyecta organizar conferencias y actos benéficos.

El acto de la inauguración ha estado muy concurrido, figurando entre los asistentes el diputado a Cortes por esta ciudad, D. Ramón Castillo y Soriano.

Amenizó el acto la Banda municipal.

Ha sido nombrado presidente del nuevo Círculo D. José Aguirre.

## CATALUÑA

### Estreno afortunado.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) En el teatro de Apolo se estrenó el drama en siete actos *Los misterios del mar*, del conocido escritor que firma Carlos Ria Baja.

El drama alcanzó un gran éxito, siendo aclamado el nombre del autor, y levantándose el telón al final de todos los actos.

### Los nacionalistas.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Los nacionalistas están entusiasmados con la reunión de la Asamblea.

Entre los temas a discutir figuran el de la constitución orgánica de la Unión federal nacionalista y la organización del censo del partido, a los efectos de la creación del tesoro.

Los correligionarios abonarán 10 céntimos mensuales cada uno. De la cantidad que se recaude, parte se destinará al pago de los gastos electorales, y otra parte a los de la reunión de la Asamblea cada tres años.

### La Solidaridad Obrera.

En la reunión celebrada ayer por los delegados de la Solidaridad obrera, se trató de la huelga de los obreros del puerto, y se acordó declarar el *boycott* a todas las mercancías que procedentes de los muelles del puerto y de las estaciones sean conducidas por *esquirols* a las fábricas y talleres.

### La emigración.

Durante el pasado mes de diciembre, la Junta del puerto ha autorizado el embarque de 2.460 emigrantes, en su mayoría con destino a la República Argentina.

### El trabajo nocturno de la mujer.

Mañana se celebrará un mitin, primero de una serie de actos de propaganda en contra del trabajo nocturno de la mujer en las fábricas y en favor del proyecto de ley pendiente de la aprobación del Senado.

### El arbitrio sobre materiales.

Sigue la campaña contra el arbitrio sobre la cal, yeso y cemento, que desde el domingo se viene cobrando en los fieltos.

La Federación de los ramos de construcción ha acordado tomar la iniciativa en la campaña que ha de emprenderse para que cese el pago del arbitrio en los fieltos; celebrar una asamblea, a la que invitarán a los diputados y senadores de Cataluña y a todas las entidades económicas, para que cooperen a que no prospere el citado arbitrio en la forma establecida, y, por último, invitar a los contratistas y propietarios a que no utilicen cal, yeso y cemento mientras dure el cobro del arbitrio en los fieltos.

### Premios para los niños.

Se ha celebrado el reparto de premios a los niños pobres de los Asilos.

Los niños y niñas entonaron canciones y la Banda municipal amenizó el acto.

## EXTREMADURA

### Exposición de pinturas.

BADAJOS. (Viernes, tarde.) Se ha verificado la solemne apertura de la Exposición de pinturas, instalada en los salones del Ateneo.

La Exposición es muy interesante. Exhibense en ella cuadros de Hermoso, Pá-

rez, Jiménez y Covarsi, entre los que figuran los que presentaron en la última Exposición de Madrid.

La numerosa y selecta concurrencia elogio los cuadros de Hermoso titulados «Autorretrato» y «Riña del gallo».

Los titulados «Los escopeteros» y «El padre prior», de Covarsi, y los de Pérez Jiménez «Ramitos de flores», «Trata de niños», «Los mendigos» y una preciosísima marina de Dorronsoro.

El Ateneo ha adquirido tres cuadros, uno de cada expositor, para regalarlos por sorteo entre los visitantes de la Exposición que adquieran entrada, existiendo una extraordinaria animación para la compra de ellas, no sólo en la capital, sino en los pueblos.

## JOYERIA DE MODA

Su especialidad, pulseras de pedida. Cat.º gratis. Carretas, 3.

## GALICIA

### Salida de un crucero.

FERROL. (Viernes, mañana.) Ha zarpado con rumbo a Vigo el crucero «Reina Regente», obediendo su marcha a órdenes urgentes del ministro de Marina.

Acercá del precipitado viaje de este crucero se hacen muchos comentarios: unos creen que obedece a temores de graves sucesos en Portugal, y otros suponen que está relacionado con la visita a Vigo de una poderosa escuadra inglesa.

### Visita de una escuadra inglesa.

VIGO. (Viernes, noche.) En sesión celebrada hoy ha acordado el Ayuntamiento organizar festejos en honor de la oficialidad y tripulaciones de la escuadra inglesa que ha de visitar nuestro puerto a últimos de enero.

Se afirma que el Rey vendrá a Vigo con motivo de la estancia aquí de esta flota británica, que será la más poderosa de cuantas han fondeado hasta la fecha en puertos españoles.

## VALENCIA

### El Noel de la caridad.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) En el Asilo de la Misericordia se ha verificado el reparto de 2.000 juguetes a los niños allí recogidos. Estos juguetes han sido donados, unos por distinguidas damas y otros han sido adquiridos por los diputados provinciales y el director del Asilo.

El acto, al que han asistido el gobernador interino, los diputados provinciales y distinguidas personalidades, ha resultado muy brillante.

La música del establecimiento amenizó el acto.

Terminado éste, fueron obsequiados los invitados con un *lunch*.

A los asilados ancianos se les obsequió con cigarrillos; a las mujeres, con postres y dulces.

Los socios del Círculo de Bellas Artes, acompañados de una banda de música y de los artistas ecuestres del teatro Apolo, han visitado hoy el Hospital Provincial, repartiéndoles seiscientos juguetes entre los niños enfermos que allí reciben asistencia.

El director del Hospital dió gracias en sentidas frases a los socios del Círculo por su generosa iniciativa.

En la penitenciaría de San Miguel de los Reyes, la Junta de damas ha obsequiado a los presos con una comida extraordinaria.

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

## HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

7 de enero de 1861.

Según «La Iberia», se dice que nuestro embajador cerca de Francisco II saldrá con éste, dirigiéndose al punto que designe para su residencia en el Extranjero.

Con referencia a cartas de Turin, se dice, sin que sepamos el fundamento que pueda tener, que al gestionar las Potencias del Norte para que la escuadra francesa continúe en Gaeta, España unió sus instancias a las de dichas Potencias, manifestando que de todos modos los buques españoles permanecerán estacionados en aguas de Gaeta.

Francisco II estaba días pasados sobre los baluartes de Gaeta, cuando, según dice «La Correspondencia Hava», una bomba lanzada por las baterías piemontesas pasó por su lado.

—Mirad—dijo a uno de sus oficiales—los bombones que me tío me manda de agualdo.

Se confirma la noticia de que el Príncipe de Carignan irá a Nápoles como lugarteniente general del Rey de Cerdeña, acompañándole el gobernador Nigra, como consejero responsable.

Anoche tocó en el teatro de la Zarzuela el pianista Barbero.

Este artista, niño aun, fué muy aplaudido y llamado a escena, adonde se le arrojó una corona.

El día 1.º de febrero leerá D. José María Díaz a la Empresa del teatro del Príncipe y a la primera actriz doña Teodora Lamadrid una tragedia que lleva por título «Gabriela de Vergy».

El Sr. Díaz, que se comprometió por una apuesta a escribir esta obra en todo el corriente mes, lleva muy adelantado su trabajo.

El «Daily News» dice que la flota francesa saldrá de Gaeta bajo la condición de que el Piemonte suspenderá el fuego contra Gaeta hasta el 19 del actual.

Las cartas de Nápoles anuncian que el sábado hubo tres sublevaciones realistas; la una, de los lazzaroni, fué reprimida sin efusión de sangre; una segunda fué provocada por mujeres napolitanas; la tercera por paisanos de Alcabá.

La autoridad obró con precaución. Cinco correos de Calabria han faltado, por causas no conocidas.

Un despacho de China, llegado a París por la vía inglesa asegura que la evacuación de las tropas de la plaza de Shanghai para volver a Francia ha empezado.

## TISIS LARINGEA

Tenemos gusto manifestar que es de resultado constante, grande, verdaderamente maravilloso en sus beneficiosos efectos, el tratamiento del especialista D. Alfredo Gallego en los enfermos que sufren tisis laringea asistidos en su consulta, Paseo de Recoletos, núm. 31.

## LA RECAUDACION EN 1910

Los datos publicados por la Subsecretaría de Hacienda dan a conocer en total, y por los principales conceptos, la recaudación obtenida durante el año último.

Los ingresos realizados en el mismo por las contribuciones e impuestos, ó sea deduciendo el importe de la negociación de obligaciones del Tesoro, ascienden a:

Pesetas. . . . . 1.113.667.000  
En el año 1909 se realizaron. . . . . 1.076.572.000

Aumento en 1910. . . . . 37.094.000

Han ofrecido alza los conceptos siguientes:

	Pesetas.
Territorial. . . . .	2.827.155
Industrial. . . . .	744.963
Derechos reales. . . . .	1.671.852
Minas. . . . .	167.283
Aduanas. . . . .	11.838.289
Alcoholes. . . . .	2.685.695
Azúcares. . . . .	5.290.002
Consumos. . . . .	709.399
Transportes. . . . .	938.313
Tabacos. . . . .	2.089.956
Timbre. . . . .	2.409.444
Y otros recursos no expresados. . . . .	9.963.629

Y resultan en baja las rentas que sigue:

	Pesetas.
Utilidades. . . . .	2.307.485
Cédulas. . . . .	374.136
Alumbrado. . . . .	121.176
Propiedades. . . . .	764.686
Loterías. . . . .	959.037

En estas bajas es de notar la del impuesto de utilidades, porque no sabemos si obedeció a no haberse formalizado todo lo satisfactorio por intereses de la Deuda pública, ó a que ha disminuido la liquidación de beneficios de las Sociedades que tributan por ese concepto.

Ese punto se esclarecerá cuando se den a conocer los pagos efectuados por el Tesoro.

En los ingresos, el mayor rendimiento lo dan las Aduanas, influyendo en ello la entrada de cereales y de otros artículos, que dará a conocer la estadística del ramo.

Es notable la mejora del impuesto de azúcares, que ha llegado a rendir en el año último 38.985.651 pesetas, lo cual prueba que se va desarrollando el consumo y que, por

tanto, no era conveniente elevar el impuesto por ningún concepto.

También los alcoholes han excedido de los 15 millones calculados, por efecto de no haber sido buena la cosecha de vino en los países productores.

La reducción del servicio militar, que está incluida entre los recursos eventuales no especificados, dió asimismo un contingente de alza.

En general, la recaudación es satisfactoria en el año último.

## El «606» en el Ejército

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica una circular en la cual se dispone lo siguiente:

1.º En los hospitales militares de las capitales de las regiones y Capitanías generales de Melilla, Canarias y Baleares y Gobierno Militar de Ceuta se verificará la aplicación del nuevo tratamiento por el jefe ó oficial médico que ha estudiado y practicado dicho método curativo en el Hospital Militar de Carabanchel, debiendo concurrir a presenciarlo y a ejecutarlo por sí mismos, cuando se consideren suficientemente instruidos en la técnica, así los jefes y oficiales médicos del hospital, como los que tienen su destino en la plaza, turnando convenientemente, según disponga el jefe de Sanidad de la misma.

2.º En los demás hospitales de las regiones y Capitanías generales se designará por el gobernador militar de la plaza, previo informe del jefe de Sanidad de la misma, un jefe ó oficial del Cuerpo, que pase a la capital de la región, en comisión indemnizable, para estudiar el referido tratamiento durante el tiempo máximo de un mes. Al regresar de la citada comisión el jefe ó oficial que la haya desempeñado, enseñará y explicará el nuevo tratamiento a todos los individuos del Cuerpo existentes en la localidad.

3.º Para el empleo de este procedimiento se atenderán los médicos estrictamente a las instrucciones que, basadas en las remitidas por el doctor Ehrlich, se enviarán a los jefes de Sanidad Militar de las regiones.

4.º Siendo hoy día de reconocida importancia el empleo de la ultramicoscopia y la reacción de fijación del complemento, así para el diagnóstico como para hacerse cargo de los efectos curativos obtenidos por los tratamientos contra la avariosis, se ampliará la dotación de los hospitales donde existan laboratorios de análisis, ó en aquellos que cuenten con elementos suficientes para este especial servicio, con el material que figura en la relación que a continuación se inserta. En los que carezcan de tales recursos, así como en las plazas donde no hubiese hospital militar, podrán los médicos remitir al Laboratorio de la región, en analogía con lo que establece la real orden de 11 de septiembre de 1909 (D. O. núm. 205), los productos en debidas condiciones, para obtener los datos diagnósticos ó de comprobación que interese conocer.

5.º A cuantos enfermos se aplique el tratamiento por el Salvarsan (606), se abrirá hoja clínica detallada con toda la extensión que se considere necesaria para el perfecto conocimiento de cada caso, remitiendo a este ministerio copia de cada una después de terminada. Los médicos de los Cuerpos remitirán mensualmente y durante el período de un año, en cada caso, por conducto del jefe de Sanidad de la plaza, para que por el reglamentario se reciba en este ministerio, relación nominal de los individuos de su Cuerpo que hayan vuelto al mismo después de haber sido sometidos al tratamiento por el Salvarsan, consignando todas aquellas observaciones dignas de tenerse en cuenta para comprobar la eficacia de este agente terapéutico.

6.º Por el laboratorio central de medicamentos, mediante gestión directa y con cargo al capítulo 10, artículo 3.º del presupuesto de este ministerio, se adquirirán 500 tubos del repetido medicamento, cuyo importe es de 4.250 pesetas. En los hospitales militares donde se efectúen las experiencias, las farmacias de los mismos pedirán al laboratorio el número de tubos que ordene el director del establecimiento, teniendo en cuenta que tratándose de un ensayo y limitada la adquirida cantidad a la ya expresada de 500, no podrán pedirse más de 40 tubos por región. Se autoriza a las farmacias de los hospitales donde existan laboratorios de análisis, para adquirir directamente la cantidad de reactivos que necesiten para la reacción de fijación del complemento, por lo costoso de su preparación en los referidos establecimientos, y la facilidad que tienen de alterarse en poco tiempo.

7.º El Parque de Sanidad Militar adquirirá con toda urgencia y con cargo al crédito de 80.000 pesetas asignado al mismo para el material sanitario de hospitales, los efectos que para cada uno de éstos se expresan en la relación mencionada en la regla 4.ª, y que son los que se consideran necesarios para la técnica operatoria y las investigaciones diagnósticas de laboratorio, con objeto de facilitarlos a los hospitales que reglamentariamente lo reclamen.

8.º Transcurrido el plazo que se considere prudencial por este ministerio, se ordenará que los inspectores y jefes de Sanidad de las regiones, Capitanías generales de Melilla, Canarias y Baleares y Gobierno Militar de Ceuta, remitan a este ministerio un informe con el juicio que haya merecido dicho tratamiento a todos los jefes y oficiales que lo hubieran aplicado en los hospitales militares respectivos. Los mencionados informes con las hojas clínicas a que se refiere la regla 5.ª, se remitirán a la Junta facultativa de Sanidad Militar, con objeto de que, en vista de los citados documentos, manifieste si procede autorizar la inclusión en el petitorio vigente del medicamento objeto de este ensayo.

## Compañía Nacional

Los mejores chocolates y pastas para sopa.

## TRIBUNA LIBRE DE ENSEÑANZA

III

A todo esto nos hemos puesto ya en condiciones de precisar lo que es la segunda enseñanza y aventurar una especie de anteproyecto para su organización.

Es, este período intermedio, fundamental como el primero y tendencioso en el sentido especificador del superior. Si el primero es educativamente instructivo, este es, en cambio, instructivamente educador. Nervio del músculo de que la primera dota a la economía nacional, responde a las exigencias de la cultura general y a las aspiraciones, por tanto, de la clase media ó capa superior popular.

Tiene por fin la formación del ciudadano culto apto, porque la cultura no es una mera abstracción para el ejercicio de una carrera científica en el amplio sentido de la palabra. Debe, por consiguiente, subdividirse en dos períodos, uno general, que tenga por objeto la simple cultura común profesional, y otro especial, cuyo objeto sea la fundamental científica, subdividido, como es consiguiente, en dos secciones: Letras y Ciencias. Aun cuando la educación debe, en cuanto el adolescente transforma en ideas los estados todos de conciencia, revestir un marcado carácter intelectual, erigiéndose, por tanto, la instrucción en medio educador principalísimo, el legislador habrá de procurar que dentro del régimen de los Institutos, y especialmente durante el primer período, se utilicen determinados medios directamente educativos auxiliares de la enseñanza, tales como patios y jardines de recreo, bibliotecas especiales científicas y de amena literatura, excursiones y visitas campestres, artísticas, arqueológicas, industriales, etc., a cuyo efecto convendría que para mayor eficacia y ayuda del personal facultativo, el cargo de conserje y tal vez los de bedel estuviesen desempeñados por maestros de instrucción primaria. Bueno será, sin embargo, repetir que hay que huir en la acción educativa de extremos, que pueden menoscabar el primordial objeto de la enseñanza, la cual jamás deberá abrogarse la misión paterna y familiar, ni la que por modo indefinido y constante ejerce el medio social.

Se cree que hay, sin embargo, que acentuar más aun de lo que se ha dicho la acción directamente educadora? Enhorabuena. Así como no ha de ser óbice a que, conforme queda indicado, para alcanzar el simple bachiller ciertos títulos profesionales, simultanéese con las del plan, tales ó cuales asignaturas, las precisas para el caso, la Pedagogía el maestro, Teneduría y Cálculos y tal ó cual lengua viva el contador mercantil, etc., un plan de estudios bien moldeado y escueto, tampoco ha de serlo el que, sin agobio de trabajo, disponga el escolar de tiempo para asistir voluntariamente ó obligatoriamente, según se estime oportuno, a lecciones y prácticas de religión, dibujo ó música, gimnasia, etc.

Estrechamente enlazada con la exacta delimitación de la función educadora en la enseñanza pública, está la cuestión planteada acerca de la conveniencia ó inconveniencia del internado en los Institutos.

Los establecimientos de educación colectiva, esto es, de un conjunto más ó menos numeroso, me han hecho siempre el efecto de cosa de bazar ó munición, de algo, en suma, abstracto y frío que no se amolda a las necesidades individuales. La eficacia docente puede alcanzar a un conjunto relativamente grande; pero nada de suyo más individual que la educación. En sí mismos, los internados que, como la vida carcelaria, tienen algo que atrofia y mata la sana libertad del individuo y amortigua, si no apaga, los sentimientos y vínculos familiares, me parecen abominables. Obligado, como mal necesario, a admitirlos, optaré por uno que está cabalmente desapareciendo ya de entre nosotros, a causa de la serie de desconsideradas disposiciones que, en fuerza de exigirla condiciones que difícilmente reúne la oficial, ha dejado casi reducida a las Ordenes religiosas la enseñanza privada, natural é indispensable aliada de la pública, sobre todo aquí, donde tan cortamente responde el Estado a la función docente.

Me refiero al internado casi familiar y doméstico, de que hace una veintena de años existían, sobre todo en las grandes capitales, abundantes ejemplares, regido por un profesor facultativo, cuya familia, trasunto de la propia, venía, para los educandos, a ser, como aquella, una especie de sociedad en pequeño y constituido, por término medio, de una veintena de pupilos que, con otros tantos externos, recibían la enseñanza de media docena de profesores. En internado tal, dado lo reducido del organismo, podía el régimen ser plenamente eficaz en lo colectivo y acomodado en lo individual.

Lo que en modo alguno acierto a comprender, es que, en un orden de cosas en que tanto fundamentalmente tiene todavía por realizar, se meta en empresas de este linaje un Estado que, como el nuestro, ha tenido que dar en arriendo el impuesto del Timbre y las Rentas estancadas.

Lo que si hay que crear en los Institutos que, como los nuestros centros docentes, se resienten de una organización secamente administrativa, es la vida de comunidad académica, la convivencia y colaboración mayor posible de profesores y alumnos. Amén de otros medios ya indicados (visitas, excursiones, etc.), las prácticas y salas de estudios pudieran, en este sentido, prestar excelentes servicios. Convendría, para el funcionamiento de las últimas, llevar en lo posible las clases todas a la mañana, dos de ocho a diez y otras dos de once a una, ó sea dejando una hora intermedia de descanso. De esta conformidad podrían dichas salas funcionar de tres a cinco y media de la tarde, con media hora también de descanso. Desde la última hasta las seis y

media, en que se darían por terminadas las labores del Instituto, quedaría lugar suficiente para las contadas prácticas del período especial, que no hubiere lugar a encasillar por la mañana. Distribuidos los alumnos en dos grupos, por ciclos los del período general y secciones los de especial, podrían, simultánea y alternativamente, trabajar en dos salas distintas, al cuidado de los respectivos auxiliares de Letras y Ciencias, que recibirían instrucciones del profesor de la sección, a quien, por turno y una vez por semana, correspondiere. La asistencia a las salas sería obligatoria para aquellos alumnos cuyos padres no declarasen de un modo expreso su voluntad en contra. Al objeto de que venimos hablando, quizás fuera también conveniente que los catedráticos inspectores de turno, de quienes queda hecho mérito, estuviesen facultados para llevar a cabo, por medio de visitas domiciliarias, por ejemplo, una información post-escolar respecto a los alumnos que creyesen conveniente, de entre aquellos cuyos padres lo hubiesen solicitado. Al efecto se llevaría en las secretarías un registro impersonal donde constasen las observaciones oportunas acerca de la aplicación, hábitos, etc., de los interesados.

Aunque deben en la labor de toda cátedra marchar hermanadas la teoría y la práctica, conviene la creación de las clases especiales de este último carácter en los bachilleratos particulares, y a cargo de los respectivos catedráticos, asistidos del auxiliar, en el de Ciencias, y del auxiliar, bajo la dirección del respectivo catedrático, en el de Letras, excepto en Alemán, que estarían directamente encomendadas al numerario.

Y ahora, antes de dar un esbozo del plan de estudios, creo necesario advertir que debe fijarse en los once años la edad mínima para el bachillerato; que no debe exceder de cincuenta el número de alumnos de cada clase; que las lecciones deben empezar el 15 de septiembre para terminar el 10 de junio, con un período de vacación que, principiando a mediados de diciembre, concluya a mediados de enero, y, por último, que en el período general, dividido en dos ciclos de dos cursos cada uno, debe predominar el sistema intensivo, bien que admitiendo la integración de materias por disciplinas cuando el caso lo requiera, así como ha de preponderar el serial ó por masas cerradas en el especial, cada una de cuyas secciones se dividirá también en dos cursos; lo primero, porque así conviene a la cultura general, a que se aspira, y a los comienzos de la edad adulta, que piden reiteración y sedimentación de doctrinas, y lo segundo, porque así lo demandan el espíritu analizador ya despierto y la necesidad de ampliar y confirmar en bloque y con sentido especializado materias diversas.

FRANCISCO JAVIER GARRIGA.

## Centros y Sociedades

Centro del Ejército y de la Armada.—Esta Sociedad celebrará junta general el lunes 9 del actual, a las cinco y media de la tarde, para la lectura de cuentas del mes anterior y dar posesión de sus cargos a los señores últimamente elegidos para formar parte de la de Gobierno de dicha Sociedad.

Junta organizadora del Centenario de Puente Sampayo.—Por real orden comunicada de la Presidencia del Consejo de ministros, fecha 21 del pasado mes y año, se ha prorrogado hasta fin de diciembre de 1911 el plazo para solicitar la concesión de la medalla.

Se ha firmado ya por la presidencia la novena propuesta, y pueden pasar los interesados a recoger sus diplomas, de seis a ocho de la tarde, todos los días laborables, al Centro Gallego, Carrera de San Jerónimo, 29.

Casa de los estudiantes.—Entre las adhesiones recibidas últimamente por el Comité de la Federación Nacional Escolar, figuran las de los Sres. D. Amalio Gimeno y D. Rafael Altamira, que muestran toda su simpatía y prometen su decidida cooperación al proyecto de «Casa de los estudiantes». La significación que dichos señores tienen conquistada por su intervención en los problemas que afectan a la cultura nacional, hace que dichas adhesiones tengan importancia señaladísima.

El Comité de la Federación Nacional Escolar, pasadas ya las vacaciones de Navidad y con ocasión de la vuelta de sus compañeros de provincias, prepara un importantísimo acto de propaganda.

Claustro de Doctores.—Esta tarde, a las cuatro, continuará en el salón de actos del Colegio de Abogados el curso de idioma internacional Esperanto, a cargo del doctor Gamero.

Casa del Pueblo.—Tercera conferencia de la Liga popular contra la tuberculosis.—Hoy sábado, a las nueve y cuarto de la noche, hablará el señor duque de Tovar sobre «La misión de las clases pudientes en la lucha contra la tuberculosis».

En el Bazar del Obrero.

Se han repartido por el tesorero del Bazar, durante la venta de hoy, preciosos juguetes entre los niños pobres, juguetes que se habían recibido dentro de un gran cajón remitido por una persona caritativa, que a su vez los había recibido de los Reyes Magos.

## Confiterías y pastelerías

En la antigua y afamada pastelería que don Policarpo Pérez posee en la calle del Carmen, 42, se recauda por medio de la Registradora «Nacional».

A D. Policarpo hemos oído las alabanzas que prodiga a tan sano sistema de contabilidad, que, lejos de entorpecer, facilita la recaudación, ahorrando tiempo y disgustos en los momentos de mucho despacho, cosa frecuentísima en tan conocida pastelería. Informes gratis, Preciados, 11.

## SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario:

PRESIDENCIA.—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de presidente del Tribunal de Cuentas del Reino a D. Federico Requejo y Avedillo.

GUERRA.—Ley prorrogando el plazo que el reglamento de la Orden de San Fernando concede para solicitar la formación de expediente al capitán de Artillería D. Luis Fernández Herce, capitán de Estado Mayor D. Ricardo Guerrero y Uguet y segundo teniente de Infantería D. Santiago Ferrer y Morales.

—Real decreto concediendo las recompensas que publicamos ayer.

HACIENDA.—Real decreto nombrando jefe de Administración de primera clase del Cuerpo de Abogados del Estado a D. Pedro Calvo de la Puerta y Martínez.

—Otros nombrando delegados de Hacienda de las provincias de Huesca y Gerona a don Guillermo Montis y Allendesalazar y a don Fernando Ruiz de Grijalba y López Falcón.

—Otro nombrando tenedor de libros de la Intervención de la Ordenación de Pagos de la Gracia y Justicia y Gobernación a D. Juan Montes de la Iglesia.

—Otro exceptuando de las formalidades de subasta la adquisición de una máquina de mojar papel sistema Deugg, con destino a la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Reales decretos nombrando, en ascenso de escala, inspectores generales del Cuerpo de Ingenieros Geógrafos a D. Eduardo Mier y Miura, D. Rafael Alvarez y Sereix, D. Arturo Mifsut y Macón, D. Eduardo Escribano y García y D. Francisco Cebrián y Yusti.

—Otros ídem ídem. id. ingenieros jefes de primera clase del Cuerpo de Ingenieros geógrafos, a D. Luis Cubillo y Muro, D. Rafael Páramo y Bureau y D. Juan Buelta y Martínez.

—Otros ídem ídem. id. ingenieros jefes de segunda clase del Cuerpo de Ingenieros geógrafos, a D. Daniel Garcés y Herráiz, D. Ecequiel Urien de Vera, D. Carlos Guillén y Barrranco, D. Manuel Menéndez y Escobar, don Juan Garrigós y Cárdenas y D. Ignacio Molero y Sáez.

—Otro nombrando, en ascenso de escala, inspector general del Cuerpo facultativo de Estadística a D. León García de Longoria y Forcen.

—Otros ídem ídem. id. inspectores de segunda clase del ídem ídem. id., a D. Siro García y del Mazo y a D. Abdón Senén Galbán y Auria.

—Otros ídem ídem. id. jefes de primera clase del ídem ídem. id., a D. Florencio Zanón y Novella, D. Andrés Marqués y Rodríguez, don Manuel Carbonero y Romero y D. José Mora y Azcón.

—Otro promoviendo a la plaza de inspector primero del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos a don José Ortega y García.

—Otros ídem ídem. id. id. inspectores segundos del ídem ídem. id., a D. Juan José García Gómez, D. Mariano Barroso y Minguez y D. Pedro Torres Lanzas.

—Otros promoviendo a la categoría de jefes de Administración civil de tercera clase a los jefes de primer grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, D. Antonio Paz y Melia, D. Luis Pérez del Pulgar y Burgos, D. José Castillo y Soriano, D. Policarpo Cuesta y Orduña, don Emilio Ríos Cañabate y D. Rodrigo Amador de los Ríos y Villalta.

—Otros promoviendo a jefes de Administración civil de cuarta clase a los jefes de segundo grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, don Andrés Martínez Salazar, D. Julio Melgares y Marín, D. Domingo Blesa y Marqués, don Ricardo Hinojosa y Naveros y D. José Joaquín Herrero y Sánchez.

—Otro confirmando en el cargo de inspector de primera enseñanza de la provincia de Madrid a D. Rafael Torromé y Ros.

FOMENTO.—Real decreto nombrando oficial mayor de la secretaría de este ministerio a D. Luis Planelles y Andrés.

—Otros nombrando oficiales primeros de la ídem ídem. id. a D. Lorenzo Muñoz y González y a D. Francisco Javier Betegón y Aparici.

—Otro nombrando interventor del Canal de Isabel II a D. Salvador Barroso y Minguez.

—Otro nombrando oficial segundo de la Secretaría de este ministerio a D. Francisco de la Plaza y Tocón.

—Otros nombrando oficiales terceros de la ídem ídem. id. a D. Domingo Paramés y González, D. Arturo de Navasquez y Lignés y don Ricardo González Pérez.

HACIENDA.—Real orden resolviendo expediente promovido por D. Victorio Acevedo, como apoderado del rector del Seminario Conciliar de San Valero y San Braulio, sobre subrogación de unos censos afectos a los bienes del Ayuntamiento de Caspe.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden encomendando a los señores que se indican la instalación provisional para establecer en Roma una Escuela española para los estudios arqueológicos é históricos.

—Otra nombrando profesor supernumerario de Armonía del Conservatorio de Música y Declamación a D. Benito García de la Parra y Téllez.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Marina.—Dirección general de Navegación y Pesca marítima.—Aviso a los navegantes.—Grupos 293 bis y 294.

EL TODO DE OCAJÓN  
Fuencarral, 45. Comprad objetos para regalos.

VOZ DE ALARMA

La plaza de Oriente se hunde

En dos ocasiones hemos llamado la atención de las autoridades, sin que éstas tuvieran en cuenta nuestras advertencias, y otras tantas veces los hechos vinieron a confirmar que nuestros presagios eran fundados, y que al decir que la Plaza de Oriente se hundía, teníamos razón, puesto que se produjeron al poco tiempo los hundimientos por nosotros anunciados.

Hoy nos vemos obligados a dar de nuevo la voz de alarma, respecto á la Plaza de Oriente. No hay más que dar una vuelta por la citada plaza para convencerse al ver las depresiones del terreno, los pedestales de las estatuas medio enterrados y las escalinatas formando curvas incomprensibles, para convencerse de que el terreno allí no es firme y de que no es ilógico el suponer que cualquier accidente como el ocurrido en la calle de Bailén, frente al Palacio Real, puede determinar una catástrofe porque el subsuelo no está lo suficientemente fuerte para evitarla. Pero ese estado de la plaza es ya antiguo; las autoridades, por razones que ignoramos, nada hacen para urbanizar sitio tan céntrico y tan visitado por provincianos y extranjeros, y como estamos convencidos de que nuestras lamentaciones no llegarían á oídos de nuestros municipios, por aquello de que no hay peor sordo que el que no quiere oír, nada diremos respecto al actual abandono de la hermosa plaza.

Esto no obstante, pedimos al alcalde, al teniente alcalde, á los concejales del distrito, al ingeniero director de Vías públicas, á quien corresponda, en suma, que visiten la Plaza de Oriente, en el trozo comprendido entre la plataforma central y los jardinillos inmediatos á la calle de Pavia, y podrán convencerse de que la depresión del terreno allí es tan extraordinaria, que hace sospechar que de un momento á otro se produzca un nuevo hundimiento.

Como la circulación de carruajes es allí muy grande, es de temer que al paso de un vehículo cualquiera pueda ceder la capa de asfalto y sobrevenir una catástrofe.

Si la obra de reparación no puede verificarse, cérguese la plaza, prohibiéndose la circulación por allí, para que el vecindario sepa que no puede utilizar esa vía pública; pero no se exponga á los transeúntes á una catástrofe probable.

EL CAFETO

Es el mejor café tostado. Hernán Cortés, 7, y Fuencarral, 33.

En la Juventud conservadora

Fiesta de Reyes.

Una fiesta agradable, atrayente, celebró ayer tarde la Juventud conservadora. Consistió ésta en el reparto de juguetes á los niños pobres, con motivo de la festividad de Reyes. Uno de los más amplios salones del Círculo habíase convertido en verdadero bazar, donde mostrábanse, colocados sobre improvisada estantería, vestida con tapices de colores, los numerosos juguetes que habían sido donados para la fiesta por las personalidades del partido y los socios del Círculo y de la Juventud. Más de 500 niños asistieron á la fiesta, acompañados de sus familias; el local era pequeño para contener tanto público.

En el salón de actos celebróse la sesión anunciada, ocupando la presidencia el ex ministro Sr. Sánchez Guerra, acompañado de los Sres. Redoné y Alvarez Arranz. El Sr. Sánchez Guerra abrió la sesión con sentidas frases dedicadas al Sr. Zahonero, quien por una desgracia de familia no podía tomar la parte en la fiesta que se le había reservado en el programa.

El Sr. Martínez de la Riva leyó un cuento de Reyes, La muñeca errante, que le valió muchos aplausos.

El niño Fernández Lagunilla tocó al piano unos Aires gallegos, con verdadera maestría, impropia de sus pocos años, y el Sr. Díaz

Gesmes ejecutó Un capricho, de Mendelssohn, escuchando también muchos aplausos.

Una poesía de Fernández Shaw tuvo un feliz intérprete en D. Alberto de Segovia, que la leyó excelentemente, con gran entonación y acierto.

El Sr. Sánchez Guerra pronunció un discurso final.

Empezó éste haciendo notar lo agradable de la fiesta, en que el bullicio de los niños constituían su nota más simpática.

En brillantes párrafos puso de manifiesto lo que es un juguete para el niño y lo que significa también para el padre, que ve que á su hijo le proporcionan lo que constituye motivo de regocijo y que él no podría proporcionarle.

Esta fiesta—dijo—demuestra, además, que el partido conservador se preocupa de las clases necesitadas.

Terminó hablando de lo que debe ser la educación de los niños y dedicando elocuentes frases á la misión social que á las madres está encomendada.

Prolongados aplausos premiaron la labor del Sr. Sánchez Guerra, labor delicada y sentida, que fué objeto de unánimes elogios.

Terminada la sesión, se procedió al reparto de juguetes. Las señoritas Emilia y Luisa Sánchez Guerra, Clara Noriega, Rafaela Ciudad, Aurora Lucia, Rosario de Arana, Margot Calleja, Pilar y María Paredes, Marina Lagunilla y María del Pilar González Jubany fueron las que hicieron el reparto, auxiliadas por los Sres. Llasera, González Jubany, Huete, Sánchez Guerra (hijo), Ciudad, Sierra, Sánchez Guerrero, Herrero (D. Carlos) y buen número de socios de la Juventud, cuyos nombres es imposible recordar.

Todos los juguetes eran de gran gusto y algunos de bastante valor.

Una preciosa muñeca, regalo de D. Antonio Maura, correspondió á la niña Juliana San José, hija de un albañil.

A cerca de 600 ascendieron los juguetes repartidos.

Después fueron obsequiadas las señoras que asistieron á la fiesta con un té en uno de los salones del Círculo.

La fiesta ha sido un acierto, que dejará recuerdo.

Supresión de la mendicidad

Ha quedado definitivamente constituida la Junta de Caridad del distrito de Palacio en la siguiente forma:

Presidente.—Excelentísimo señor conde de Peñalver.

Vicepresidente.—Excelentísimo señor conde de Garay.

Secretario.—Sr. D. Alfonso Díaz Agero.

Tesorero.—Sr. D. Mariano Núñez Samper.

Interventor.—Excelentísimo señor conde de Villamarcal.

Vocales.—Excelentísimo é ilustrísimo señor obispo de Sión, Sres. D. Manuel Ramos, don Lope Ballesteros, D. Eugenio Vázquez, don Alfredo Peña, Sres. Perlado Páez y Compañía, D. Alejandro Moreno, D. Ricardo Gans, Sres. Hijos de Pascual, excelentísimo señor conde de Agrela, excelentísimo señor vizconde de Garci-Grande, D. Juan Pérez Seoane, excelentísimo señor conde de Peña Ramiro, excelentísimo señor marqués de Albayda y D. Gustavo Morales.

Aumento en el precio del tabaco

En cumplimiento de lo que dispone la ley de Presupuestos publicada, se asegura que desde el 15 del corriente subirá el precio del tabaco en treinta de las clases que expende la Compañía Arrendataria.

Como consecuencia de ese aumento, los cigarrillos de 0,45 pesetas costarán 0,50; los de 0,30, 0,35; los de 0,60, 0,70; el picado de 2,25, 2,50; el de 2 pesetas, 2,25; los cigarrillos perfectos de 0,50, 0,60; los de 0,12, 0,15; los de 0,15, 0,20; los de 0,20, 0,25, y los de 0,25, 0,30. Así hasta treinta de las clases que surte la Compañía.

Así se dice, al menos.

D. Fernando Martín Redondo

Desde primera hora de la mañana han acudido muchos amigos y compañeros á la casa donde vivió D. Fernando Martín Redondo, calle de Requena, números 5 y 7.

También ha visitado á la familia una representación de la Sociedad de Escritores y Artistas.

Agradecemos con toda el alma á las muchas personas que nos han visitado y escrito, así como á los queridos colegas que se han ocupado de la muerte del inolvidable compañero, su interés y su cariñoso recuerdo.

Hoy, á las tres de la tarde, será conducido el cadáver de nuestro querido compañero al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena.

ALCANCE POLITICO

Como ayer mañana se comentara en los Círculos políticos el decreto publicado en la Gaceta admitiendo la dimisión de D. Federico Requejo de presidente del Tribunal de Cuentas, algún periodista preguntó al Sr. Alonso Castrillo la causa de esta dimisión.

El Sr. Alonso Castrillo manifestó que eso sólo constituía un acto de consideración y delicadeza del Sr. Requejo para con el Gobierno.

El cargo de presidente de dicho Tribunal fué objeto de una ley especial, en la que se exigía reunir ciertas condiciones para desempeñarle.

Al llegar el momento de la adaptación de los nuevos Presupuestos se ponía en vigor dicha ley.

A pesar de que el Sr. Requejo reúne todas las condiciones que exige la ley, presentó la dimisión del cargo, para dejar en libertad al Gobierno de nombrar nuevo presidente.

Como el Gobierno se muestra satisfecho de la gestión y méritos del Sr. Requejo, es probable que hoy la misma Gaceta traiga un nuevo decreto confirmando al Sr. Requejo en su cargo.

El gobernador de Barcelona comunica al ministro de la Gobernación que ayer han bajado en los muelles muchos obreros y bastantes carros, no tantos como en el día anterior por ser festivo y estar muy lluvioso.

El gobernador de Almería también comunica el haberse declarado en huelga 50 barcos de los dedicados á la carga de mineral. La citada autoridad confía en solucionar pronto esta huelga.

También se han declarado en huelga los obreros de la mina Castillo de Sevilla, pidiendo aumento de jornal. El gobernador no da importancia á la huelga y confía en solucionarla.

SUGESOS DEL DÍA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes: CENTRO

Doctores Tamarit y Méndez. Ayudante señor Lallana.

El guardia de Seguridad número 800 presentó á doña Julia García, de treinta y nueve años, domiciliada en la calle de Embajadores, número 53, que tuvo la desgracia de caerse en la calle del Conde de Romanones, ocasionándose una herida en la cabeza.

El guardia de Seguridad número 115, presentó á G. J., del comercio, en completo estado de embriaguez, ocupándose en los bolsillos 625 pesetas y tres Titulos de la Deuda.

HOSPICIO

Doctores Alexandre y Bertrán. Ayudante Sr. González.

En la calle de la Montera se cayó Catalina

Rodríguez, ocasionándose una herida contusa en la región occipital.

Luisa Martín se produjo quemaduras en los brazos trabajando en un taller de plancha de la calle de Fuencarral.

CHAMBERI

Doctores Ortiz y Moraleda. Asunción Clemente, de nueve años, se produjo heridas en la cara al caerse en la calle de Santa Engracia jugando con otras de su edad.

Anselmo Martín se produjo heridas en la pierna izquierda, trabajando en una obra de la calle de Palafox.

BUENAVISTA

Doctores Sierra y Moreno. En la calle de Serrano se produjo heridas en la cara, al caerse de un carro, José Vellán, de sesenta y dos años, que estaba en completo estado de embriaguez.

CONGRESO

Doctores Aldaya y Merino. Ayudante señor Fischer.

En la plaza del Angel tuvo la desgracia de caerse D. Rafael Carrasco, de setenta y cuatro años, ocasionándose fuertes contusiones en la cara.

En estado satisfactorio pasó á su casa, Prado, 4.

LATINA

Doctores Araco y Seoane. Adela Viñas fué agredida por una vecina en la Travesía de las Vistillas, resultando con heridas leves en la cara.

Milagros Tejido se produjo quemaduras con agua hervida en los brazos.

Amalia Jimeno fué agredida por su novio, que la produjo heridas leves en las manos.

Antonio Vigallas, de nueve años, se produjo heridas en los pies jugando alrededor de una hoguera en la calle de Toledo.

Muerte natural.

Un dependiente de El Laurel de Baco, llamado Jesús Cuartero Bueno, que se dirigía al Hospital de la Princesa por encontrarse enfermo del corazón, se agravó repentinamente, falleciendo antes de ingresar en dicho establecimiento benéfico.

Un cadáver en la calle.

El Juzgado de guardia salió esta tarde precipitadamente, avisado por la Comisaría del distrito de Buenavista, porque había sido encontrado en la calle de O'Donnell el cadáver de un hombre, presentando una herida profunda en el cuello.

Una riña.

En la calle de Eloy Gonzalo riñeron anoche dos individuos porque ambos se hallaban un sí es ó no es curdas. Uno de ellos resultó con una lesión en la frente, producida con un palo.

Conato de incendio.

En la calle de los Estudios, núm. 3, hubo ayer un conato de incendio, que fué sofocado á los pocos minutos.

Detenido

Ayer en la Plaza Mayor, fué detenido Ramón Valero Lozano, de cuarenta y dos años, autor de la muerte de Eduarda M. Gálvez, el día 25, en la calle de la Verdad.

CASA DE LA VILLA

Una numerosa Comisión de vecinos del Madrid viejo ha conferenciado con el alcalde presidente de Madrid, Sr. Francos Rodríguez, para suplicarle que lo antes posible sea un hecho la explotación de la línea de un tranvía que, partiendo de la Puerta del Angel (carretera de Extremadura), pasando por la calle de Segovia, Puerta Cerrada, Latoneros y Tintorerros y calle de Toledo, termine en el centro de Madrid.

Es de tanta importancia el asunto, que una vez que el tranvía funcione, muchos operarios que viven en las inmediaciones del Puente de Segovia, y que tienen que trasladarse á puntos lejanos para trabajar, no tendrán que madrugar tanto como ahora para los expresados fines y podrán disfrutar de una hora más de descanso.

La mejora dará mucha vida é importancia al tradicional barrio que nos ocupa.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Español.—El estreno del drama sinfónico Alma remota, anunciado para hoy sábado, se celebrará el próximo lunes.

Las personas que hayan adquirido billetes para la primera representación tienen el derecho de recoger su importe en contaduría, si no prefieren conservarlos para el estreno.

Hoy, en función popular, y el domingo, por tarde y noche, seguirá representándose el aplaudidísimo drama en cuatro actos y en verso de D. José Zorrilla, El capulero y el Rey.

Princesa.—Mañana, domingo, por la tarde, se verificará la 26 representación del drama de E. Marquina En Flandes se ha puesto el sol, que tan extraordinario éxito ha obtenido.

Por la noche, 27 representación de En Flandes se ha puesto el sol.

Lara.—El domingo por la tarde, á las cuatro y media, se representarán la graciosa comedia nueva en dos actos, de Paso y Abati, titulada La mar salada, y por primera vez en función de tarde el aplaudido sainete lírico Los hoigisanes.

Apolo.—En la tarde del domingo se pondrá en escena, por última vez por ahora, la popular zarzuela de gran espectáculo titulada Los sobrinos del capitán Grant.

Por la noche, á las ocho y tres cuartos, la extraordinariamente aplaudida zarzuela buda en un acto y tres cuadros, titulada El coche del diablo.

A las diez (sección doble), El palacio de los duendes y El trust de los Tenorios.

Price.—Ayer, en la función de la tarde debutaron los exóticos musicales Davino et Petite, siendo aplaudidísimos por el público que llenaba la sala del teatro.

En uno de los intermedios se rifaron preciosos juguetes entre los niños que asistieron á ella, como teníamos anunciado.

Foliers, imitador de artistas españolas y extranjeras; cada día es más aplaudido, viéndose obligado á repetir muchos de los números de su repertorio. A este éxito siguieron los de la eminente concertista Remedios Sanchis, que en sus tocatas conquistó grandes aplausos; el de la hermosa y gentil Manon; las Vigné, con sus bailes á transformación; la Napolitana, en los bailes cosmopolitas, y los hermanos Cámara en sus difíciles juegos icarios.

Nacional.—Hoy, con la treinta representación del aplaudidísimo juguete cómico en tres actos El hongo de Pérez, se verificará en este teatro el beneficio de sus afortunados autores, Sres. Barbadillo y Lepina.

El cartel tendrá también otro aliciente. Antes de la función de beneficio, que, como á diario, se celebrará en la sección especial de las diez y cuarto, se verificará el estreno del juguete cómico en un acto titulado Para ese viaje... original del notable literato D. Ramón María de Pereda.

Las personas que tienen hechos encargos de localidades deberán recogerlas antes de las tres de la tarde.

Príncipe Alfonso.—Hoy sábado, á la una de la madrugada, se verificará en este teatro un gran baile de máscaras, primero del nuevo abono abierto á petición del público, y en vista del gran éxito obtenido en la serie anterior.

Mañana domingo, de tres de la tarde á la madrugada, baile popular monstruo, á precios reducidos, dedicado á las clases del comercio y á las obreras madrileñas.

Recreo de Salamanca.—Brillantísimo, como todas las fiestas que se celebran en este lindo recreo, estuvo el baile celebrado el jueves.

El próximo baile será de máscaras y se verificará en los últimos días del mes de febrero y por la tarde, según costumbre.

La vida se transforma en Paraíso

usando las ricas alfombras de moquetas, bruseles, terciopelos, tapices de nudo, linoleum y esterillas de todas clases, que vende á precios baratísimos los Grandes Almacenes de calle Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24.

Folleton de «La Correspondencia de España»

(91)

PAUL SAUNIÉRE

Mamzell' Rossignol

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—¡ Os lo juro, señor!

—¿ Eso es todo lo que obtendré de vos?

—Por el momento, sí—contestó Grivet.

—Más adelante, cuando haya encontrado el medio que busco..., veremos.

Y, al decir esto, La-si-do cogió su linterna.

—¿ Puedo contar con vos?—preguntó Horacio.

—Os lo prometo—contestó el viejo.

No pasará mañana sin que estéis libre...

El viejo se marchó y Horacio quedó solo, al principio algo reanimado por esta secreta esperanza y por la ligera colación que había tomado.

Desgraciadamente, esta gota de agua en el mar no había hecho más que despertar el apetito y, al cabo de dos horas, su estómago volvió á gritar dolorosamente con más imperiosa voz que nunca.

Volvíó á afluir la sangre á sus sienas, le zumbaron los oídos y se le enturbió la vista.

Se apoderó de él un gran desfallecimiento.

—¿ Cuánto tiempo pasó así? ¿ Qué hora era? Horacio no sabía nada, cuando en la extremidad de la cueva apareció Mamzell' Rossignol con una luz en la mano.

El domingo, por la tarde, á las ocho y media, en el momento en que Miral y Landry, cansados de haber llamado á todas las puertas y haber agotado toda clase de investigaciones, se volvían á la calle de Nuestra Señora de los Campos, Mamzell' Rossignol abrió de repente la puerta de la taberna de la tía Latrifa, para saber si La-si-do estaba en su casa.

Pero en lugar de responder á esta pregunta, la gruesa matrona dejó escapar una exclamación de profundo asombro, diciendo:

—¡ Mamzell' Rossignol! ¡ Vos aquí á semejante hora!

—¿ Qué hay de extraño en esto?—dijo la joven.—Deseo hablar á La-si-do, vengo á verle y esto es muy natural.

—Sin duda, muy natural—contestó la tía Latrifa—; pero hace más de un año que tengo el honor de conoceros y esta es la primera vez que os ocurre.

—Y quizá no sea la última—dijo Mamzell' Rossignol.—Pues bien. ¿ Sabéis si La-si-do está en casa?

—No os lo puedo decir; pero, si no está, seguramente hay alguno de esos señores de arriba.

—¿Cuál?

—El Desgarbado.

—¿ Estáis segura?

—Tan segura, que hace poco le he vendido una botella de aguardiente de caña de á cuarenta sús—contestó la tabernera.

—Gracias—dijo la joven alejándose y subiendo precipitadamente la escalera.

La llave estaba puesta en la puerta del cuarto.

Entró sin llamar y se encontró con Juan Taupín, sentado en una silla, entre las dos camas del fondo.

Delante de él, y en otra silla, se encontraban un vaso y un litro de aguardiente, medio vacío.

El Desgarbado levantó bruscamente la cabeza al oír abrir la puerta.

No era todavía completamente de noche; pero la habitación estaba ya sumida en completa obscuridad por el saliente del tejado que cubría la escalera.

—¿ Quién va?—preguntó con voz averiada.

—¡ Amiga!—contestó Mamzell' Rossignol.

—¿ Quién amiga?—dijo.—No conozco más que mi consigna. Estoy de guardia y no debo dejar entrar ni salir á nadie sin saber quién es.

—Pues bien. Soy la señorita Rossignol. ¿ No me reconocéis acaso?

—¡ Ah, es verdad! Es que aquí está oscuro como boca de lobo. Esperad un momento á que encienda luz.

Se levantó vacilando y, después de infructuosos esfuerzos, que duraron dos ó tres minutos, acabó por encender la linterna.

Cuando aquel rayo de luz alumbró la pieza, Mamzell' Rossignol abrió vivamente la puerta del cuarto inmediato, diciendo:

—No está aquí La-si-do.

Después se volvió, algo desconsolada, porque no había visto á nadie.

—¿ Queréis hablar al patrón?—preguntó Taupín, dejándose caer en la silla.

—Sí; ¿ volverá pronto?

—No sé; pero ya es tiempo de que venga alguno. Ya me estoy haciendo viejo aquí solo en esta barraca.

—Y por qué estáis en ella? ¿ Qué os impide el ir á pasearos como los demás?

—¡ Bah! ¿ No os he dicho que estaba de guardia?

—Es verdad.

—Para tener compañía, me he visto obligado á ir á buscar esta botella.

—¿ Que os habéis bebido?

—No; todavía falta.

—Pero la acabaréis, supongo.

—¿ Por qué no? ¡ Un néctar como éste! Se estaría uno bebiendo hasta mañana, sin notarlo.

—¿ Qué hay en esa botella?

—Puro aguarrás, con el que se limpian los cobres—dijo el Desgarbado.—Esa ladrona de tía Latrifa vende esto por cognac; ¡ Vaya un tupi!

—Y no os hace daño eso?—preguntó Mamzell' Rossignol.

—¡ Daño! ¡ Si es una verdadera seda, hija mía! Mirad.

Y al decir esto, cogió el vaso, lo llenó y se lo bebió de un trago.

—Pasa perfectamente—añadió, echando la cabeza en el respaldo de la silla.

Así quedó cerca de un minuto, sin hacer un movimiento ni abrir los ojos.

Al fin levantó los pesados párpados.

—¡ Toma!—dijo, viendo á la joven, que

le miraba con espanto.—¿ Estáis todavía ahí?

—Sí; espero á La-si-do.

—Pues bien, no os molestéis; sentaos.

Había pronunciado estas palabras con dificultad, y casi al momento cerró los ojos.

Mamzell' Rossignol se retiraba con un terror invencible, dirigiéndose ya hacia la puerta, cuando de repente se volvió con aire resuelto, sentándose al borde de la cama, cerca de la cual estaba instalado Taupín.

—Me decíais que estabais de guardia—dijo la joven.—¿ Por qué esa guardia?

—¡ Hum!—dijo Taupín, ya borracho.—¿ Venís á relevarme? Tanto mejor.

—Sí, pero ¿ qué guardáis?

—¿ Qué queréis que guarde un guardia?—contestó con voz ronca.—Lo de siempre, un prisionero.

—¿ Qué prisionero?—preguntó vivamente la joven.

—Un buen muchacho, nada orgulloso; yo me he paseado con él hace cuatro ó cinco noches por el bulevar.

—¿ Y cómo se llama?

—¡ Ah! Eso... no os lo puedo decir. No sois de la casa; es decir, sí lo sois...; pero no lo sois.

—Y está aquí el prisionero?

INTERESES MATERIALES

LA CALPAÑA DE LOS HARINEROS

Hemos recibido la siguiente carta:

«Sr. Director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Madrid.

Muy señor nuestro: Hemos visto con sumo gusto la campaña emprendida por su acreditado diario acerca de las anomalías que existen en las tarifas de los ferrocarriles en lo concerniente á trigos y harinas.

Son ellas de tal bulto y causan tantos perjuicios y tastonos en el país, que se hacía ya imposible continuar, como hasta aquí, sufriendo injusticias tan manifiestas y continuadas.

Por eso, al iniciar LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA su campaña en pro de un asunto como éste, de gran importancia y trascendencia, no podemos menos, como miembros de uno de los Sindicatos de harineros, de felicitarle ardorosamente por su plausible iniciativa, y animarle á perseverar en su actitud.

Señala usted el grave daño que supone para Zaragoza, por ejemplo, el que con 493 kilómetros de recorrido desde Medina del Campo, pague 26 pesetas la tonelada de trigo, mientras que á Barcelona, con 831 kilómetros, sólo pague 35 pesetas.

Señala usted el grave daño que supone para Zaragoza, por ejemplo, el que con 493 kilómetros de recorrido desde Medina del Campo, pague 26 pesetas la tonelada de trigo, mientras que á Barcelona, con 831 kilómetros, sólo pague 35 pesetas.

Gran motivo existe, en efecto, para clamar contra lo que á Zaragoza sucede; pero, como usted vé por los anteriores datos, aun hay quien sufre mayores atropellos, no solamente por lo que se refiere á trigos y harinas, sino también á otras muchas mercancías, por no decir todas.

Este Sindicato agradece á usted el apoyo que presta á sus aspiraciones. Nos ofrecemos de usted, con la mayor consideración, afectuosos seguros servidores, q. l. b. l. m., Sindicato de harineros de la línea de Palencia á Santander.—El presidente, Julio Illera.

Santander 5 de enero de 1911.

ADEREZOS lindos modelos. SEVERIANO. CARRETAS, 7.

Buzón público

El frío.—Humanidad, ¿en qué piensas?... Las grandezas se anteponen siempre á las pequeñeces, y, sin embargo, muchas veces en lo pequeño está lo real, lo útil, lo positivo, lo práctico.

El caminante llega á la simple aldea, y una de las primeras viviendas que encuentra es la suya, es el llamado portal ó la casa de los pobres; ambas clases de viviendas halla el necesitado contra el frío. Esas pequeñas poblaciones tienen el recurso del monte próximo, que les proporciona el medio de adquirir leña, que queman en ese portal ó en esa casa, y hallan más que donde guarecerse de la intemperie: encuentran calor, que evita les entumezca los huesos. En Belén también había su portal.

Un mal barracón de madera con una de aquellas estufas que ha muy pocos años había en las plazas dan calor á los que no tienen para refugiarse en el café ó se hacían en la Corrala, se adaptan al quicio de una puerta ó ocupan un rincón en una escalinata; sería el portal que disminuiría ingreso en los hospitales y evitaría espectáculos, que todos los días nos avergüenzan, y que de todos son de sobra conocidos.

Después del portal, puede hacerse la casa tan grande como se quiera; pero imitemos siquiera á la aldea.—F. Jimeno.

Para la Diputación provincial.—Para solucionar, en parte, la crisis obrera que se siente en Madrid, ¿no podría la Diputación provincial comenzar la construcción del nuevo Hospicio en los terrenos del cerro del Pimiento, como tiene proyectado?

De ese modo podría darse ocupación á algunos centenares de obreros, los asilados tendrían un edificio más higiénico que el actual y con los solares que le quedarían en las calles de Fuencarral, Beneficencia, Florida y Barceló podría hacer un bonito negocio la Diputación provincial.—Un suscriptor.

¡Ese perrot!—Nos referimos al fiero guardián del solar de la calle de Noblejas, esquina á la plaza de Ramales. El animalito se pasa la noche en acecho, y apenas pasa una persona por las inmediaciones de su jurisdicción, se lanza como una fiera sobre el tran-

seunte, obligándole á dar un salto de padre y muy señor nuestro.

Además del susto consiguiente, se corre el riesgo de sufrir un mordisco, porque el can no se anda con chiquitas y suele saltar el vallado.

Los vecinos han formulado más de una queja—aprovechándola para denunciar también el estado en que el solar se halla—; pero la autoridad sigue tan sorda á las súplicas del vecindario como á los ladridos del insoputable perro.

Si el Sr. Francis Rodríguez tuviera la bondad de disponer que se nos liblara de este suplicio, se lo agradeceríamos muy de veras.—Uno de la plaza de Ramales.

CHAMPAGNE MERCEDES Gran premio en la Exposición de Bruselas.

Ateneo de León

El día primero del corriente año se inauguró en dicha ciudad con una solemnidad poco acostumbrada este centro cultural, que viene á resolver una necesidad profundamente sentida desde hace algún tiempo, esto es, la unión perfecta de todos los elementos intelectuales de la provincia de León, que, militando en partidos extremos, encauzaban su actividad con absolutas divergencias, de lo que resultaba una gran desunión y un completo abandono de los intereses capitales que por encima de todo interesaban por igual á unos y á otros.

El acto se celebró en el teatro de la capital, llenándose por completo todas las localidades de un público selecto.

El presidente accidental, D. Publio Suárez Uriarte, pronunció un elocuente discurso, poniendo de manifiesto la futura labor redentora que venía á cumplir este Ateneo.

A continuación se leyeron preciosas poesías de D. Lisandro Alonso, D. Alberto Argüello, D. León Martín-Granizo, D. Francisco Roa de la Vega y D. Rafael del Pino. Fueron todos muy aplaudidos.

Hicieron uso de la palabra el alcalde de esta ciudad, D. Alfredo Benha; el conocido literato D. Mariano Díez Berruete, y el sabio catedrático de la Universidad Central D. Gumersindo Azcárate.

Todos ellos animaron á la juventud á cooperar en esta obra de redención espiritual que inician las regiones españolas.

Se leyeron adhesiones de D. Rafael María de Labra, D. Vicente Gay, D. Juan Díaz Concejo y D. Fermín Canella.

El acto terminó con un entusiasmo indescriptible, que augura para este Ateneo muchos años de vida próspera y trabajo fecundo. León, 2 enero 1911.

SOMATOSE

Gran éxito en el desarrollo de los niños.

Publicaciones de actualidad



Este popular y ameno semanario ha introducido desde el número de la presente semana muy notables mejoras en su parte artística y literaria. Contiene 20 páginas con artículos y poesías de notables escritores, numerosos fotograbados con dibujos de los más reputados caricaturistas y una artística cubierta con dos preciosas páginas en cuatro colores.

Además publica, á modo de suplemento, una sección de Arte Teatral con informaciones gráficas y muy interesantes de Julia Fons en la actualidad. Como escribe Benavente, Averiguador Teatral. Los teatros en provincias, Memoranda del autor y dos planes de música con el vals del beso de El conde de Luxemburgo.

A pesar del aumento de páginas y de las notables mejoras introducidas, Madrid Cómic sigue vendiéndose al mismo precio de 20 céntimos, y la suscripción á la edición de lujo en papel couché es 4 pesetas trimestre.—Oficina: Preciados, 17, Madrid.

LAS ADELAS

En esta nueva novela, Manuel Valcárcel y J. Martín Salazar, coronan su reputación de profundos observadores; narración vívida, en sus extraños é interesantes episodios dibuja las siluetas de conocidas personalidades; toda una época aparece de relieve en sus páginas, y al par que se plantea un problema jurídico, se pinta la realidad cautivando el ánimo con sus dramáticas y pasionales peripecias. 3 pesetas en todas las librerías.

Agua de Solares

Insustituible para mesa.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficinas... (Admin. y Calc. Arrenal, 1, y Puerta del Sol, 8. Redacción: Villaverde, Pto. 1 y 7.)

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trim, Sem, Año. Rows: Madrid, Provs. y Portugal, Unión Postal, América y Océanía.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Mutuo, sobres moneeros, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA: LA ADMINISTRATIVA, á Arenal, n.º 1. LA DE REDACCION, á Factor, n.º 7.

NOTICIAS GENERALES

Ha fallecido en esta corte la virtuosa señora dona Victoria Kosseló y Lallada, esposa de nuestro muy querido amigo el distinguido jefe del Ejército y gerente de La Correspondencia Militar, D. Julio Amado y R. de Villeardet.

La finada era un modelo de madres y de esposas, y cuantos tuvieron el honor de tratarla experimentarán hoy dolor profundísimo. Enviamos al Sr. Amado y á su respetable familia el testimonio de nuestro pésame.

Ha sido pedida la mano de la señorita Pilar Valderrama y Aldauz para el distinguido joven D. Rafael Martínez Komarate. La boda se celebrará en la próxima primavera.

El presidente de la Sociedad de Autores ha dirigido una carta al Sr. D. Rafael Padilla, como contestación á la protesta formulada por éste, manifestándole que la Junta directiva de aquella ha acordado invitar á todas las Empresas á que supriman los compases del himno nacional argentino que figuran en la partitura de Los sobrinos del Capitán Grant.

La carta á que nos referimos añade que los autores no han de oponerse á que así se haga, movidos por el deseo de que cada día se estrechen más las relaciones de cordialidad que deben existir entre España y la República Argentina.

MOTILLA, peluquero. Alcalá, 5, primero.

En la consulta municipal gratuita de enfermedades de la boca y dientes, establecida en la Casa de Socorro de Palacio, bajo la dirección del doctor D. Bernardino Laudete, se han asistido durante el mes de diciembre 1.261 enfermos, se han practicado 1.404 extracciones dentarias, haciéndose 253 curaciones. El total de asistencias, incluidas las enfermedades de la boca, consultas y operaciones, se eleva á 1.754.

EL TURISMO EN LAS MONTAÑAS

Gran semana invernal en los Pirineos

Desde el Mediterráneo al Atlántico. (28 de enero.—9 de febrero.)

Publicamos hoy un resumen del programa de la gran excursión organizada por el Touring Club de Francia y que inaugurará los deportes invernales en la incomparable cordillera pirenaica.

Durante una semana, los excursionistas admirarán las bellezas imponderables de los montañosos paisajes pirenaicos, donde un sol espléndido y rutilante refleja sus rayos en la nieve imaculada que cubre las altas cimas y se extiende por los glaciales, vírgenes de toda humana huella.

He aquí el resumen del programa de la Gran Semana Deportiva de los Pirineos. Las personas que deseen conocer más detalles pueden pedirnos el programa completo.

Itinerario A.

28 de enero.—Vernet-les-Bains. El Canigó. Excursión á San Martín del Canigó. Fiesta nocturna.

29 de enero.—Vernet-les-Bains. Excursión á Mont-Louis. Pruebas de skis y de luges. Excursión en trineos á la ermita de Font Romeu (1.776 m.).

30 de enero.—Excursión á Puigcerdá. Concursos de skis y de patines. Fiesta franco-española.

31 de enero.—En trineos desde Mont-Louis hasta Ussan Axat, pasando por Formiguères. Llegada á Luchon por la noche.

1 y 2 de febrero.—En Luchon. Excursiones en trineos al Valle del Lirio. Concursos de skis y de estatuas de nieve. Carreras de luges. Fiestas en el Casino.

3 de febrero.—Desde Luchon á Aureay y Bagnères de Bigorre en trineos y automóviles.

4 de febrero.—Excursión á Lourdes. Ascension en funicular. Deportes de invierno. Salida para Cauterets.

Desde el 5 al 9 de febrero.—En Cauterets. Grandes reuniones deportivas; concursos de bobsleighs, de skis, de luges, de patines, etcétera; excursiones en trineos al Valle del Lutour, al Circo de Gavarni, al Puente de España; grandes fiestas, banquetes, bailes, representaciones de gala en el Casino.

Itinerario B.

31 de enero.—En Pau. Recepción oficial. Banquete, concierto y baile en el Palacio de Invierno.

1.º de febrero.—Excursión en trineos por el Valle de Ossan. Noche en Luchon.

Del 2 al 9 de febrero.—Igual programa que en el itinerario A.

Itinerario C.

Igual programa que en el itinerario A, hasta el día 6 de febrero.

CONDICIONES:

Itinerario A. Desde Villefranche á Pau 300 frs. B. Pau á Pau 254 C. Villefranche á Pau 275

Estos precios comprenden todos los gastos de la excursión: transportes en ferrocarril, coches, trineos, automóviles, hospedaje en los mejores hoteles, entradas á las fiestas, propinas, etc.

Para los trayectos desde las fronteras á Villefranche ó Pau, los viajeros se beneficiarán con una reducción de 50 por 100.

Las inscripciones deberán ser enviadas cuanto antes, pues sólo disponemos de un limitado número de plazas, que no podrán ser aumentadas.

Para más detalles, programa, inscripciones, etc., dirigirse á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Turismo y Viajes, Factor, 7, Madrid.

ÚLTIMA HORA

PROVINCIAS

Reparto de juguetes.

ALMERIA. (Viernes, noche.) Se ha verificado el reparto de juguetes á los asilados del Hospicio, con el producto de la suscripción iniciada por el periódico La Independencia.

En una finca próxima se obsequió á los asilados con una comida.

Vapor embarrancado.

ALMERIA. (Viernes, noche.) En la playa de Punta Entinas ha embarrancado el vapor noruego Cleo, que procedía del Mar Negro y se dirigía á Amsterdam, cargado de maíz.

Se ha telegrafado á Gibraltar pidiendo el envío del remolcador Valkyria.

Parte de la carga del Cleo ha sido arrojada al mar.

Asfixiados con gas.

VALENCIA. (Viernes, noche.) En una casa de la calle de la Oliva estuvieron ayer los operarios de la Fábrica del Gas arreglando la cañería en los pisos superiores é, inadvertidamente, destaparon un escape en el piso segundo.

Los vecinos de este piso pasaron hoy el día en el campo, y al regresar se acostó la familia, compuesta de un padre con su hija y dos nietos.

El esposo de la hija se retrasó algo en volver á casa, y al llegar encontró á toda su familia con síntomas de asfixia por gas.

A las voces de auxilio acudió el sereno, y transportaron á los enfermos á la Casa de Socorro, en donde falleció uno de los niños, de año y medio de edad. El otro niño, de cuatro años, está gravísimo; la madre, agonizante, y el abuelo, menos grave.

Fuentes á Valencia.

Sábase de cierto que Fuentes ha firmado el contrato para torear aquí dos corridas en julio.

Asegúrase también que no vendrá Bombita.

Muerto de frío.

En los alrededores de Játiba ha sido hallado un hombre muerto, á consecuencia del frío.

Los monederos falsos.

Pendientes de una cuerda que salía de la ventana de la celda de la Cárcel Modelo que habitaba uno de los detenidos con motivo del descubrimiento de una fábrica de moneda falsa, han sido hallados dos moldes de escayola de monedas peruanas y varias cartas comprometedoras, fechadas en Madrid.

Un naufragio.

VALENCIA. (Viernes, noche.) Al intentar el laúd Bartolito remontar el Cabo San Antonio fué empujado por la violencia de las olas hacia unas rocas, sobre las que se estrelló.

Logró salvarse en una lancha el patrón, Pedro Costa, y demás tripulantes.

En honor de los marinos ingleses.

VIGO. (Viernes, noche.) En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento, acordó organizarse un programa de festejos en honor de los tripulantes de la escuadra inglesa, compuesta de 25 acorazados y 11 grandes cruceros, que visitarán esta bahía á últimos del mes actual.

¿Viaje del Rey á Vigo?

Dícese que con motivo de la estancia aquí de la flota británica, que será la más poderosa que ha visitado los puertos españoles, vendrá á Vigo S. M. el Rey.

El «Reina Regente».

VIGO. (Viernes, noche.) Procedente del Ferrol, ha fondeado el crucero Reina Regente, con objeto de esperar la llegada de la escuadra inglesa.

Después marchará á Cádiz.

Estreno de «Casandra».

En el teatro de Tamberlik se ha estrenado el drama Casandra, del Sr. Pérez Galdós.

La sala estaba rebosante y el éxito de la obra ha sido enorme.

Manifestación.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) En la Casa del Pueblo se han reunido cuatrocientos socios de la misma para tratar de la crisis obrera por que atraviesa la capital.

Hablaron varios exponiendo ideas. Acordóse, entre otras cosas, gestionar que el Ayuntamiento, para facilitar las obras, libre de arbitrios á los materiales de construcción.

Terminado el acto, los reunidos marcharon en manifestación ordenadísima al Gobierno civil para entregar las conclusiones acordadas.

El gobernador ofrecióse transmitirlos al Gobierno.

Luego se disolvieron.

Demanda de monedas.

CORUNA. (Viernes, noche.) De Cuba continúa la demanda de monedas pequeñas de plata española y de calderilla.

El Banco Nacional Cubano pidió en agosto último una gran remesa, y ahora vuelve á remitirsele 30 cajas, conteniendo 25.000 pesetas en monedas de plata de dos reales, y además, 15.000 piezas de cobre de 5 céntimos, 10.000 monedas de 5 céntimos, que costó un triunfo reunir en pocos días.

Los banqueros y comerciantes dicen que la moneda española, á pesar de la influencia yanqui, sobrepaja, es más solicitada que los peniques y los dólares.

Sesión borrascosa.

BILBAO. (Viernes, noche.) En la sesión municipal de esta noche se ha producido un gran escándalo.

Los concejales de las derechas pidieron que se cumpliera el reglamento del Monte de Piedad, renovándose la mitad de la Junta directiva.

Como las izquierdas se hallaban en minoría, al darse cuenta de que se les imponía una candidatura han promovido varios alborotos, culpando al alcalde de tratar de reponer al

director del Monte de Piedad, recientemente destituido por las izquierdas.

Estas han acusado á dicho director de falsificador de un balance.

Se ha hablado de pedir la intervención de los Tribunales, y el escándalo ha arreciado, habiendo momentos en que el salón de sesiones presentaba aspecto imponente.

Como día festivo, el público era muy escaso, y gracias á esto se ha evitado que el escándalo tuviese proporciones más desagradables.

LAS HUELGAS

Conflicto en Riotinto.

HUELVA. (Viernes, noche.) Comunican de las minas de Riotinto que los obreros de la corta del Sur han abandonado el trabajo, á causa de las innovaciones introducidas por la Empresa en la forma de realizarlo.

Los huelguistas se han trasladado á la corta de San Dionisio para excitar á sus compañeros á que adoptasen la misma actitud.

Han logrado impedirlo la Guardia Civil y los guardias armados de la Empresa.

Témesese que mañana se generalice la huelga.

Esto supondría un grave conflicto, pues se trata de más de diez mil obreros.

Circula el rumor de que la Compañía de Riotinto ha contratado la fundición de piezas que necesite y cerrará el departamento de estos talleres.

Nótase bastante agitación entre los huelguistas fundidores.

La cuestión se agrava.

HUELVA. (Sábado, madrugada.) Acentúanse los rumores atribuyendo mayor gravedad á la huelga de Riotinto.

Se dice que ascienden ya á seis mil los obreros que huelgan.

Las descargadoras trabajan.

LA CORUNA. (Viernes, noche.) Ha quedado solucionada la huelga de mujeres descargadoras de mineral, en la zona del puerto.

La solución se ha efectuado por transigencia igualitaria de ambas partes litigantes.

Además, las obreras, por carecer de fuerte unión, eran las primeras interesadas en solucionar el conflicto.

Restablecida la normalidad, la Policía ha dejado de redoblar la vigilancia; pero, sin embargo, han quedado de servicio algunas parejas, en previsión de cualquier incidente.

Hermosos edificios.

Los arquitectos encargados han entregado en el Ayuntamiento los proyectos de cinco nuevos edificios para la Coruña.

Se trata de dos grupos escolares, que serán titulados: «Cursos Enriquez y Concepción Areñala».

Además, una magnífica plaza de mercado, un asilo municipal y un cementerio.

Los proyectos pueden calificarse de soberbios, y para llevarlos á efecto el Ayuntamiento contraerá un empréstito de varios millones, perfectamente garantizado.

Los obreros carreteros.

BARCELONA. (Viernes, noche.) Una Comisión de obreros carreteros municipales ha visitado al gobernador para rogarle que interponga toda su influencia en la rápida solución de la huelga del oficio, pues en caso de no resolverse el conflicto, el lunes tendrán que adherirse al paro por solidaridad con sus compañeros.

Los huelguistas se han dirigido á la Unión General de Trabajadores de Madrid solicitando su apoyo en caso necesario.

La huelga de cortidores.

VALENCIA. (Viernes, noche.) Al anochecer ha visitado al gobernador una Comisión de obreros cortidores huelguistas, interesándole que inter venga y obligue á los patronos á que los empleen, despidiendo á los esquiroles, hasta que estén ocupados todos los actuales huelguistas.

Mañana saldrán éstos á hacer una cuestión pública para arbitrar socorros.

EXTRANJERO

El Principado de Mónaco.

PARIS. Se ha publicado el informe de los Sres. Regnault, Jules Roche y André Weiss, relativo á la organización constitucional del principado de Mónaco.

Acompaña al informe el proyecto de Constitución, aprobado por el Príncipe Alberto, y las disposiciones para la adaptación del nuevo régimen al país.

La presidencia de la Cámara.

PARIS. El Sr. Paul Deschanel ha aceptado la candidatura de la presidencia de la Cámara, que le fué ofrecida por numerosos diputados.

Siniestro ferroviario.

RAMBOUILLET. El tren que sale á las nueve y media de la mañana de la estación de Montparnasse con dirección á Bretaña, ha descarrilado cerca de esta población.

Las primeras noticias del siniestro dicen que hay varias víctimas entre los viajeros, y que han ardió algunos vagones del tren.

Noticias oficiales.

PARIS. La Dirección de ferrocarriles del Estado participa que el tren que ha descarrilado cerca de Rambouillet es el que va de París á Angers.

Han resultado heridos levemente seis viajeros.

Entre los que salieron ileso del accidente figura el Sr. Guisthan, subsecretario de Marina.

A causa del accidente, todas las vías ferroviarias más importantes de esta red han quedado interceptadas durante el día de hoy.



ESPECTACULOS DEL DIA 7.

REAL.—8.45. (40 de abo no, 17 del turno 1.º)—El barbero de Sevilla.
ESPAÑOL.—9.—Alma remota (estreno).—Un hospital.
COMEDIA.—9. (Beneficio de los autores).—Genio y figura.
PRINCESA.—9. (Moda).—El estigma.
LARA.—6.30.—La rima eterna (doble).
9.30.—Los holgazanes.—La mar salada (doble).
APOLO.—6.—El palacio de los duendes y El trust de los tenorios (doble).
10.—El coche del diablo y El trust de los tenorios (doble).
COMICO.—6.30. El huracán (2 actos, doble).—¡Eche usted señoras!—Los pobres de Madrid (7 cuadros, doble).
ESLAVA.—4.30.—La partida de la porra.—El conde de Luxemburgo (doble).
8.45.—La partida de la porra.—El conde de Luxemburgo (doble).
GRAN TEATRO.—6.—(Moda).—La reina de las tintas.—Las romanas caprichosas.—El poeta de la vida.—El país de las hadas.
NOVEDADES.—6.—(Reprise y debut).—Ninón.—Las bribonas.—¡El fin del mundo!—Ninón y Huelga de criadas (doble).
MARTIN.—6.15. A ras de las olas.—Rosa temprana.—Juan sin nombre.—Benítez, cobrador y Rosa temprana (doble).
IMPERIAL.—5. La torta de Reyes.—La muela del juicio.—Ciencias exactas.—El aire.—El sombrero de copa (especial).
4.15 y 8.15. Películas.
NACIONAL.—5.—Los martes de las de Gómez.—El director general (especial).—Para ese viaje... (estreno).—(Beneficio de los autores). El hongo de Pérez (especial, 3 actos).
LATINA.—5. Academia modernista.—Huelga de señoras.—Raul y Elena.—La pipa maravillosa y El que paga descansa.—Academia modernista.—Huelga de señoras.
PRICE.—5 a 10.30. Secciones continuas de cine y variedades.
11. Especial.
NOVIADO.—5.—Los descamisados.—Y el otro donde tú sabes.—Los verdugos del pueblo.
9.—Los gachos del arpa y La vida inconsolable.—Los descamisados.—Y el otro donde tú sabes.—(Beneficio de los autores).
ROMA.—Desde las 5.15.—Artísticas películas.—Variedades.
MADRILEÑO.—5.—Cine y variedades.
Grandes atracciones.
RECRO SALAMANCA.—De 10 a 1, y de 3 a 8. Patines, cine, bar, patisserie.
Martes moda, miércoles y sábados carreras de cintas.
SALON MADRID.—5.30. Cine y variedades.
BENAVENTE.—De 4 a 12.—Secciones de cinematografía.
Novedad y estreno.

BOLETIN RELIGIOSO
Santos del día 7.—San Luciano, presbítero; Santos Félix, Jenaro y Julián, mártires; Santos Crispín y Nicetas, obispos, y San Teodoro, confesor.
Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de D. Juan de Alarcón, y á las diez habrá misa solemne, y por la tarde, á las cinco, continúa el triduo al Niño Jesús de la Parra, predicando el padre Buenaventura Boneta.
En la Iglesia de la Compañía, á las ocho, misa de comunión para las Hijas de María.
En el Oratorio del Espíritu Santo, por la tarde, á las cinco y media, continúa el triduo á Nuestra Señora del Buen Consejo.
En la Catedral, Buen Suceso, Descalzas, Comendadoras y Maravillas, se cantará salve por la tarde, y al anochecer en San Ginés, Santiago, San Sebastián, Santa Teresa y la Paloma.
La misa y oficio son de la infraoctava de la Epifanía.
Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Martín y San Millán, ó de los Dolores en su parroquia.
Espíritu Santo: Adoración nocturna.
Turno: San José.

DINERO POR ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE. PRINCIPE, 2. PRÉSTAMOS

LA EXCMA. SEÑORA
Doña Ana Quiñones de León y de Francisco Martín
MARQUESA DE SAN CARLOS
Falleció el día 7 de diciembre de 1910
Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.
R. I. P.

Sus hermanos, hermanas políticas, sobrinos, primos, demás parientes y testamentarios, RUEGAN á sus amigos la tengan presente en sus oraciones y encomienden su alma á Dios.
Todas las misas que se celebren el día 7, en las iglesias de Santo Domingo el Real (Claudio Coello, 114); Asilo del Corazón de Jesús; San Manuel y San Benito (Alcalá, 91); Dominicos de la Pasión (calle de Fray Ceferino); Hermanos de San Juan de Dios (Paseo de las Acañas); San Francisco de Borja (calle de la Flor); Misioneros del Corazón de María (Buen Suceso, 18); Corpus Christi (vulgo Carboneras), y las que se digan en la parroquia de San Justo y Pastor en las horas de siete y media, nueve, once y media, diez, once, once y media y doce, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
También serán aplicadas por su alma todas las misas que se celebren en las Trinitarias (calle de Lope de Vega), los días 8, 10, 12, 13, 15, 17, 19, 20, 21, 22, 23 y 24, y en el Oratorio del Espíritu Santo (calle de Valverde), los días 8, 9, 18, 19 y 20 de este mes.
Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Obispo de Madrid-Alcalá y Sión, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

LA PUBLICIDAD.-Agencia de anuncios, León 20.-T.º1.085

La Previsión Andaluza

(SECCION COMERCIAL)
Sociedad Anónima de Crédito Hipotecario, Agrícola y de Construcciones
Domicilio social: Albareda, 19, Sevilla
(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)
Construcción de fincas á plazos en cualquier población de España.—Préstamos hipotecarios, amortizándolos en los años que deseen.—Préstamos á los labradores con garantía de sus cosechas y ganados.—Venta de maquinarias agrícolas á plazos.—Venta de abonos minerales.
CAJA POPULAR DE AHORROS
Intereses que se abonan: Del 4 al 8 por 100 anual según las fechas de reintegro. Las imposiciones se admiten de toda España y los intereses se abonan en el mismo domicilio del imponente.
Sucursales: En MADRID, Puerta del Sol, 6.
BARCELONA: Pelayo, 7.—VIGO: Arenal, 8.—CADIZ: Barrié, 31.—MÁLAGA: P. Constitución, 42.—GRANADA: Mirasol, 28.—CACERES: Pajas, 1.—CARTAGENA: P. del Rey, 1.—VALENCIA: Cirilo Amorós, 20.



90 modelos de preciosas jantás, desde 60 cént.
Utensilios de cocina irrompibles, especiales de esta Casa: baterías completas. Precios fijos baratos.—CAFETERAS, teteras asadores de muchos sistemas.
CALEFACCIÓN cómoda y barata con los caloríferos perfeccionados de petróleo.—FILTROS higiénicos para agua, desde 3 ptes. 75 céntimos. Calienta pies, calienta manos y calienta camas de muchos sistemas, nuevos y prácticos. Antigua Casa MARIN, 12, Plaza de Heróstratos, 12, 101, Esquina á San Felipe Neri.

Instituto Radiumterápico de Madrid
Cáncer, lupus, angiomias, nevi pigmentario, bocio exoftálmico, manchas y graves enfermedades de la piel, que no ceden con ninguno de los recursos terapéuticos hasta ahora empleados, se curan sin operación, sin sufrimientos y sin molestias con el Radium, de acción grande, verdaderamente maravillosa y constante en sus efectos, en tan variadas afecciones. El Instituto Radiumterápico de Madrid, Paseo Recoletos, 31, posee todos los aparatos de Radium para curarlas. En él se aplican y reciben consultas.

RELOJ-PULSERA
de plaqué, 15 ptas; de cuero, 12 relojes para caballero, 5 extraplanos, 7 para señora, de plata, 10; de oro, precios de fábrica. Composturas con garantía un año á los precios sigtes:
Reposo..... 1 pta. Centro rubí..... 1,70 pts.
Limpieza..... 2 » Espiral..... 2 »
Guarda..... 2 » Muelle salto..... 1 »
Cilindro ó árbol..... 2 » Id. báscula ó palanca 2,50 »
Sal, 2 y 4, relojería (entre calle Postas y Plaza Mayor).

MODO DE OBTENER UN EMPLEO
Interesa á personas de ambos sexos. Se remita gratis á toda España. Escriban solicitándolo al apartado de Correos 98.—Madrid.

Jardín de la Rosa
Por traslado á GOYA, 10, se liquidan todas las existencias de la antigua central de venta, Jorge Juan, 29. Entrada actual, por la calle del PRINCIPE DE VEGARA, 11. Árboles frutales, arbustos, coníferas, rosales, palmeras, etc. Hay gran surtido en plantas de todas clases.
Ventas á plazos. Tejidos, Zapatería, Sastrería, Camas y Muebles.—24, León, 24.

FALDAS
vestir de lana, á 5 ptas; de franela, 4; de paño y jerga, 8 y 10. Blusas punto, 5 y 6; de piqué á 8 y 4. La Gloria, Montero, 28

SE CEDEN
2 gabits ó piso bien amueblado. C.ª San Jerónimo, núm. 8.

XIII ANIVERSARIO
LA EXCMA. SEÑORA
DOÑA CLOTILDE DE POMBO Y BARGÉS
VIUDA DE LINARES
Falleció el día 8 de enero de 1898
R. I. P.
Todas las misas que se celebren el día 8 del corriente en la iglesia de las Calatravas y parroquia de Santa Bárbara, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Cardenales Arzobispos de Valencia y Zaragoza, Arzobispo Obispo de Madrid-Alcalá y Obispos de Sión y Santander, conceden á los fieles de sus jurisdicciones 100, 80 y 40 días de indulgencias, respectivamente, por cada misa que oigan, sagrada comunión que apliquen ó parte de rosario que recen en sufragio del alma de la finada.

LA PUBLICIDAD.-Agencia anuncios. León, 20, teléf. 1.085

PRIMER ANIVERSARIO
EL EXCMO. SEÑOR
Don Abelardo José de Carlos Hierro
Alférez de navío (retirado), gran cruz de Isabel la Católica, idem del Cristo de Portugal, idem de la Cruz Roja, comendador de Carlos III, etc.
FALLECIÓ EL DÍA 8 DE ENERO DE 1910
HABENDO RECIBIDO TODOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD
R. I. P.
Su viuda la Excmo. Sra. D.ª Pilar Abella; hijos, hijas políticas, nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos le encomienden á Dios en sus oraciones por lo que les quedarán eternamente agradecidos.
Todas las misas que se celebren el día 7 del corriente en el Beato Orozco; el 8 en las iglesias de Santa María, Descalzas Reales y Santa Catalina de los Donados; el 9 en la de San Luis Gonzaga (Zorrilla), y las de nueve, los días 8 y 18 de cada mes, durante el año, en el altar del Carmen de San Pascual, serán aplicadas en sufragio de su alma.
Hay concedidas las indulgencias de costumbre por los Sres. Nuncio, Obispos de Madrid, Sión, Zamora, Pamplona y Salamanca.

La Prensa. Agencia de anuncios, Carmen, 18. Teléfono 123

FABRICA DE HARINAS
Se arrienda ó vende una en la provincia de Granada, montada con arreglo á los últimos adelantos, movida por fuerza hidráulica sobrante todo el año. Se vende también caldera Nacyer de 90 caballos de fuerza, casi nueva, y toda la maquinaria de dicha fábrica. Apartado de Correos, 249.—Madrid.

Seguros de Quintas.
"LA PREVISION ANDALUZA"
Domiciliada en Sevilla, Albareda, 19
EDIFICIO DE SU PROPIEDAD
Autorizada por R. O. de 1.º septiembre de 1909
Sorteo de 1911
PRIMA: 800 PTAS.
OPERACIONES EN DIFERENTES PLAZOS
Esta Compañía realiza igualmente el Seguro sobre el ganado, por los riesgos de muerte ó inutilización y por robo, hurto y extravío.
Subdirección en Madrid, Puerta del Sol, 6
(Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros)

DINERO
barato en grandes cantidades, aunque tengan retención á empleados, pasivos y sobre muebles. Legados, 1, extruero izquierdo. De 5 á 8.

ESLAVA JOYERO
COMPRO
y vendo alhajas, perlas, esmeraldas, oro, plata y papeletas del Monte. MONTERO, 40.

LA SEÑORA
DOÑA MARIA MARTINEZ Y GARCIA
FALLECIO EL DIA 30 DE DICIEMBRE DE 1910
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad
R. I. P.

Sus hermanos políticos doña Simona Ruiz y D. Pablo Romillo (ausentes); sus sobrinos doña Severina, D. Lorenzo, D. José, D. Francisco y D. Juan Martínez Ruiz y doña Guadalupe Romillo y Martínez; sus sobrinos políticos D. Esteban Helguero, doña Angela Carrasquedo y doña Prudencia del Cerro, y demás parientes, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará el día 7 de enero, á las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Luis, de esta corte, por lo que les quedarán agradecidos.
No se reparten esquelas

EL SEÑOR
D. Lope García-Rivero y Brieva
LICENCIADO EN MEDICINA
HA FALLECIDO EL DÍA 5 DE ENERO DE 1911
A LAS ONCE DE LA NOCHE
Habiendo recibido todos los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.
R. I. P.
Su aflijida madre la Ilma. Sra. D.ª Lucrecia Brieva, viuda de García-Rivero; sus hermanos D.ª Purificación, viuda de la Torre y D. Nicolás; hermana política D.ª Amalia Caballero, sobrinos, primos y demás parientes RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 7 del corriente, á las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de San Martín, número 3, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por cuyo favor les quedarán agradecidos.
No se reparten esquelas.
Se suplica el coche.
El duelo se despide en el cementerio.
Agencia Fúnebre de Bordoy y Bárcenas. Santiago, número 11.
NO PERTENECE AL TRUST FUNERARIO